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Kako bomo volili?
IN T E R V I S T A C O N  I N O ST R I C AN D ID A TI  

P E R  IL CONSIGLIO R E G IO N A L E
Skorajšnje deželne volitve so sma- 
trane z raznih strani kot važna po
litična preizkušnja o nekaterih važ
ni in aktualnih temah za Italijo.

Na kratko se moramo ustaviti na 
teh temah, preden preidemo do o- 
bravnovanja bolj specifičnih proble
mov, ki se tičejo interesov sloven
ske skupnosti videmske pokrajine in 
dežele Furlanije-Julijske krajine.

Samo po sebi je  umevno, da ko 
govorimo o poltičnem položaju, kak
ršen je danes, v katerem vidimo v 
večini tudi tiste sile kot so PCI in 
PSI, ki so odločilne za pridobitev 
naših slovenskih pravic, vemo, da 
imajo predvsem velike izbire važ
nost in odločilen vpliv za rešitev na
ših problemov.

Zavedamo se, da brez tega po
goja, tistega o organizirani prisot
nosti naprednih političnih sil v 
odločilnih centrih, ne bo mogoče 
napraviti nikdar nobenega koraka na
prej, nobena pridobitev ne bo nik
dar gotova. To dokazuje zgodovina 
zadnjih trideset let, od kar je  Ita
lija z ustavo priznala svoje dolžnosti 
do jezikovnih manjšin. Temeljna po- 
Itična tema je zelo enostavna: ali 
naj ostaneta ali ne v večini PCI in 
PSI skupaj s krščansko demokracijo. 
O tem dogovoru smo dali pozitivno 
oceno, bodisi zaradi tega, ker od
govarja potrebam za premostitev 
ekonomske krize s pomočjo vseh 
demokratičnih sil, bodisi zaradi te
ga, ker je omogočil ustanovitev mi- 
nisterialne komisije za proučevanje 
naših problemov, z vladno obvezo, 
da jih želi rešiti.

Prisotnosti PCI v vladni večini se 
danes protivijo odkrite in manj od
krite sile in te zadnje se niso obo
tavljale pred pozitivnimi rezultati 
nove vladne večine z organirizanjem  
terorističnega vala, ki je  prizadel 
celo naš Videm.

Mi se zavedamo, da če bo poli
tična situacija nazadovala, bomo tu
di mi, kot Slovenci, šli rakovo pot. 
Pri tem ne bodo mnogo veljale na
pol folkloristične odprtosti krščan
ske demokracije, katera na konc 
koncev trdi, da bo napravila samo 
tisto, kar ji bomo mogli mi Sloven

ci z močjo vsiliti.
Kako bi želeli biti zastopani v de
želnem svetu?

Kot del celotne slovenske skup
nosti v Italiji nam ne more biti 
vseeno, ali bomo imeli enega več 
ali enega manj slovenskega pred
stavnika v deželnem svetu.

Težiti moramo za tem in voliti ta
ko, da bomo soraznerno zastopani v 
deželnem parlamentu, na podlagi 
odstotka našega slovenskega pre
bivalstva. Če odpade en slovenski 
predstavnik, bo to pomenilo hud 
udarec za celotno našo skupnost.

Še bolj pa bi želeli, da bi bil med 
slovenskimi predstavniki, brez zma
njšanega števila dosedanjih, še av
tentičen, zaveden in napreden bene
ški Slovenec v deželnem svetu. Za
vedamo pa se težav, ki obstajajo za 
realizicajo teh naših hoteni. Deistvo 
je, da smo Slovenci v videnmski 
pokrajini razdeljeni na dve različni 
volilni okrožji. Našo željo bi lahko 
vresničili samo s pomočjo napred
ne, demokratične delavske stranke.

In ker obstoja dobra volja v tej 
stranki, bi morali tudi mi storiti vse 
napore, da dosežemo čimveč gla 
sov za našega kandidata.

Naša splošna orientacija je  torej 
jasna. Kar pa se tiče ljudi, ki bi 
mogli dosledno nositi naprej naše 
probleme, ne moremo ne namigniti 
na tistega, ki je  delal cele leta z 
nami, z našimi kulturnimi društvi, 
ker mu ni treba ničesar improvizi
rati za volitve, ker je trpel ob naših 
porazih in vžival ob naših uspehih.

Široka akcija, ki nas mora pripe
ljati do popolnega priznanja naših 
pravic, kot lepo vemo, potrebuje 
tudi može: oni morajo biti taki, da 
nas bodo popolnoma zastopali tudi 
v deželi. Zato, kakor v preteklosti, 
pred vsako volilno zapadlostjo, mi 
pozivamo naše bralce, da pazljivo 
preberejo ta članek, da ga diskuti
rajo po hišah, po gostilnah in po 
vaseh. Tisti, ki so negatovi, naj 
vprašajo naš nasvet in nasvet ti
stih ljudi, ki so popolnoma živeli ži
vljenje naših društev. Oni vedo bo
lje kot kdorkoli, kakšno ime dati 
našim splošnim navodilom.

PCI
PAOLO PETRICIG

Consigliere Provinciale 
Residente a S. P ietro  al Nat.

Isc ritto  al PCI dal 1953, è 
m em bro del Com itato Fede
rale di Udine e della segrete
ria di zona di Cividale, dove 
è responsabile della com 
m issione per i problem i degli 
sloveni.

Professore di Educazione 
A rtis tica  .presso la Scuola 
M edia «De Rubeis» di Civi
dale. Nel 1963 organizzò il 
C om itato  per la R inascita 
delle Valli del Natisone, che 
prom osse iniziative contro 
le servitù  m ilitari e la difesa 
del territo rio . Fu anim atore 
del M ovim ento di Coopera
zione Educativa.

Nel 1972 costitu ì a S. Pie
tro  al N atisone il Centro S tu 
di Nediža, associazione cui-

Come voteremo per le 
elezioni regionali?

La prossim e elezioni regio
nali sono considerate da p iù  
p a rti come u n ’im portan te  
«test» politico su alcuni te
mi di rilevante a ttu a lità  per 
l’Italia.

Dobbiamo sofferm arci b re
vem ente su questi tem i p r i
m a di passare  ad a ltre  con
siderazioni p iù  specifiche e 
pertinen ti agli in teressi della 
Com unità slovena della pro
vincia di Udine e della Re
gione Friuli-Venezia Giulia.

Va da sè che quando p a r
liamo di un quadro  politico 
quale quello a ttuale, che ve
de nella m aggioranza anche 
quelle forze quali il PCI ed 
il PSI che sono decisive per 
la conquista dei nostri d iritti 
di sloveni, sappiam o che so
p ra ttu tto  le grandi scelte 
hanno im portanza ed u n ’in
fluenza determ inante  per ri
solvere i nostri problem i.

Sappiam o che senza que
sta  condizione, quella della 
presenza organizzata delle 
forze politiche progressiste 
nei centri decisionali, nessun

passo avanti p o trà  m ai esse
re com piuto, nessuna conqui
sta  sarà  m ai sicura, come lo 
d im ostra  i t re n ta n n i tra sco r
si inutilm ente da quando 
l'Ita lia  riconobbe i suoi do
veri le m inoranze linguisti
che nella Costituzione.

Il tem a politico di fondo 
è quanto  m ai semplice: la 
perm anenza o meno del PCI 
nella m aggioranza assieme 
al P artito  socialista ed alla 
Dem ocrazia cristiana. Di que
sto  accordo noi abbiam o da
to una valutazione positiva, 
sia perchè risponde alla ne
cessità di superare  la  crisi e- 
conom ica con il concorso di 
tu tte  le forze dem ocratiche, 
ma anche perchè esso ha 
perm esso la costituzione del
la com m issione m inisteriale 
per lo stud io  dei nostri p ro 
blem i con l’impegno del go
verno di volerli risolvere.

Alla presenza del PCI nel
la m aggioranza si oppongo
no oggi forze palesi ed an
che occulte, le quali ultim e,

turale  di grande prestigio an
che a livello regionale, p e r i 
cicli di conferenze di cara t
tere scientifico, per le im por
tan ti pubblicazioni, p e r le i- 
niziative cu lturali ed assi
stenziali per ragazzi.

Nel 1975 fu eletto  Consi
gliere Provinciale, occupan
do la carica di P residente del
la Commissione Istruzione e 
Cultura. In  tale  veste si è 
im pegnato partico larm ente  
per la ricostruzione delle 
scuole e delle a ttrezzatu re  
sportive colpite dal te rre 

m oto.
Dal 1976 fa parte  del d ire t

tivo del Com itato di Coordi
nam ento per gli aiuti ai te r
rem otati del Friuli orientale, 
nell’am bito del quale ha  ope
ra to  sulle direttive generali 
degli aiu ti della Slovenia.

Collabora con il Novi Ma
ta ju r  e diverse riviste slove
ne ed italiane.

Ha pubblicato  apprezzati 
saggi storici e pedagogico- 
culturali.

E ’ m em bro del consiglio 
scolastico d istre ttua le  di Ci
vidale, in rappresentanza 
delle associazioni cu lturali 
del territo rio .

Domanda: Dopo la tua ele
zione al Consiglio Provincia
le, con i voti del collegio di 
Palmanova, è stato detto e 
scritto che tu non potevi 
rappresentare le Valli del 
Natisone. Fino a che misura 
questo è stato vero?

R isp o sta
P rim a di tu tto  debbo  dire  

che negli organi e le ttiv i o- 
gni e le tto  risponde per tu tto  
il territo rio  d avan ti al p ro 
prio  gruppo  politico , con il 
quale concorda  le linee d i a- 
zione, gli in terven ti, le co m 
peten ze  personali. In  questo  
senso credo d i aver risposto , 
nei lim iti delle co m p eten ze  
della  Provincia, agli in teres
s i d i tu tto  il Friuli: b asti pen  
sare alla r icostruzione  delle  
scuole co lp ite  e d is tru tte  dal 
terrem oto , che ha im p lica to  
un lavoro non facile  ed  in 
gran parte  del territo rio  d e l
la p rovincia  ( e, ovv iam en te , 
anche del C ividalese e nel
l'in tera  fascia  orien ta le).

D altra parte  il PCI, in ten 
dendo  com piere  un a tto  p o 
litico  con la m ia  elezione, ha  
a ttr ib u ito  alla m ia  persona  
co m p iti sp ec ific i in cu i rien
travano anche quelli rela tivi 
all’is tru zio n e  ed  alla cultu-

(Continua In 2“ pagina)

di fronte  ai prim i risu lta ti 
positivi della nuova maggio
ranza, non hanno esitato  a 
scatenare l’ondata  te rro ris ti
ca che ha colpito perfino la 
nostra  Udine.

Noi sappiam o che se il 
quadro  politico andrà  indie
tro , anche noi, com e sloveni, 
andrem o indietro . Nè varran 
no m olto le apertu re  semi- 
folkloristiche della DC, la 
quale in fondo in fondo af
ferm a che fa rà  solo quello 
che noi sloveni avrem o la fo r
za di im porle.

Come desideriam o essere 
rappresen ta ti al Consiglio re
gionale?

Come parte  in tegrante del
la Com unità slovena in  I ta 
lia, non possiam o essere in
differenti di fronte  al fatto  
di avere al Consiglio regio
nale un rappresen tan te  in più 
o uno in meno. Dobbiamo 
tendere c vo tare in modo ta 
le da po ter essere proporzio
nalm ente rappresen ta ti nel

Continuazione a pag. 2

PSI

P re d s ta v l ja m o
SLOVENSKO
SKUPNOST

G I U S E P P E  M A R I N I G

Prof. M arinig Giuseppe 
Firm ino. N ato il 5-12-1940 a 
Udine, residente a Clenia 
(K lenje) di S. Pietro al Na
tisone. O rdinario  di Lingua 
e le tte ra tu ra  inglese presso

l’IPSC «B. S tringher» di U- 
dine. Segretario della sezio
ne PSI di S. Pietro al N ati
sone. Consigliere com unale e 
della Com unità M ontana Val
li del Natisone. Presidente 
della l.a  com m issione perm a
nente assem bleare della Co
m unità M ontana. M embro 
della com m issione speciale 
per il terrem oto  del com une 
di S. Pietro al N atisone e se
gretario  del com itato di coor
dinam ento per gli aiu ti ai 
terrem otati del Friuli orien
tale di Cividale.

Domanda: Il tuo impegno 
per una giusta soluzione dei 
problemi del nostro gruppo 
etnico sloveno è ormai noto 
a tutti. Cosa pensi che si 
debba fare per arrivare al 
più presto ad un corretto ri
conoscim ento dei nostri di
ritti?

Risposta: La risposta  al 
tuo quesito  è facile per un 
dem ocratico. In fa tti esiste la 
Costituzione repubblicana 
che è alla base della nostra

Continaziòne a pag. 2

Pom anjkanje objek tivnih  
inform acij ali bolje pom anj
kanje dobre volje, da bi in
form irali naše ljudi o proble
mih, ki se nas od blizu tičejo, 
je  bilo preveč časa glavni 
vzrok, ki je  prispeval k ustva
r ja n ju  sum ljivosti, k ritik  in 
večkrat k isteričnim  m anife
stacijam  do tistih , ki so se 
že skoraj sto let borili za 
zaščito Slovencev v videm ski 
pokrajin i. Večina prebival
stva še danes ne pozna p ra 
vih term inov o slovenskem  
problem u, ker je  im ela sk ri
vljene ali enosm erne infor
m acije.

Skupna izhodišča so ved
no ista in pridejo  pedantno 
zavzeta ob vsaki priložnosti. 
Na ta  način se lahko razum e 
kako vse, kar im a slovensko 
oznako, avtom atično zadobi 
jasna  in negativna znam enja 
in je  že v naprej okvirjeno 
med um etno ustvarjene she
m e za določene politične na
mene.

Je bilo torej lahko predvi
deti, da podobna usoda p ri
zadene tudi eno m ajhno 
stranko, deželnega značaja - 
SLOVENSKO SKUPNOST 
(Unione Slovena), ki je  bila 
že na zadnjih  po litičn ih  vo
litvah deležna napadov s 
stran i nekaterih  naših  anti- 
dem okratičnih  in nestrpn ih  
rovarjev.

V resnici kaj je  Slovenska 
Skupnost, kakšne cilje  in na
m ene zasleduje, kakšna je  
ideologija ki jo  navdihuje? 
Našim bralcem  p redstav lja 
m o kratko  inform ativno po- 
bodo te sranke, ki se je  p red 
stavila za p rihodnje  volitve s 
svojim i listam i na  celotnem  
deželnem ozem lju in torej 
tudi v Benečiji.

Slovenska Skupnost je  de
m okratična stranka, ustano
vljena v T rstu  m ed ita lijan 
skimi državljani slovenske 
narodnosti.

Počasi je  razširila  svoj po
litični delokrog na goriško po 
krajino, na K analsko dolino 
in v zadnjem  času tudi na

vse ozem lje videm ske po
krajine, k jer živijo Slovenci.

Z idološkega vidika se o- 
bičajno naslan ja  na krščan
ska načela: zaradi tega so jo  
večkrat nazivali — čeprav ne- 
prik ladno — slovenska k r
ščanska dem okracija.

Slovenska Skupnost je 
stranka, ki se bori za pravice 
vseh Slovencev v Ita liji, vš-

(Nadaljevanje na 2. strani)
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PCI Paolo Petricig

Continuazione dalla 1a pag.

ra, delegandom i, p er  fa re  un  
esem pio , a rappresen tare  il 
p a rtito  nella  co m m iss io n e  
prepara toria  della  C onferen
za su i g ru p p i etnico-lingui- 
stici. In fin e  l ’e le tto  che ri
siede in una d e te rm in a ta  zo 
na, p er  la conoscenza  del ter
ritorio , è n a tu ra lm en te  p o r
ta to  ad un  m aggior in teresse  
per i su o i p ro b lem i: casa, 
strade, scuole, san ità , d is tre t
to, agricoltura , econom ia , 
ecc.: p uò  q u in d i occuparsene  
con m aggiore p u n tu a lità  d e
gli altri.

Domanda: E ’ stato detto 
ancora che, nel tuo lavoro 
nelle associazioni culturali, 
prevale in te un atteggia
mento di partito. Cosa puoi 
dirci?

R isp o sta

Q uando si hanno  fu n zio n i  
diverse, n on  sem p re  facile, 
per q u a n to  necessaria, una  
n etta  d is tin z io n e  delle re
sponsab ilità . S uccede dapper  
tu tto  e a tu tti. D irei invece, 
che, po iché il m io  p a rtito  
cioè il PCI, con i su o i a tti p o 
litic i ( quale, p er  esem pio , la 
recen te p resen ta zio n e  al S e 
n a to  d i una  p ro p o sta  orga
nica d i legge per la tu tela  
globale degli s lo ven i) va  p er
fe tta m e n te  in co n tro  alle p iù  
a m p ie  esigenze econom iche, 
sociali e cu ltu ra li delle no 
s tre  associazioni, m i sem bra  
che, su l piano dei p rincip i, le 
m ie p o siz io n i e i m ie i a tti  
siano m o lto  coeren ti. S i  tra t
ta p iu tto s to  d i vedere, e q u e
s to  anche nel m io  caso, quan
to una persona  sia  s ta ta  o 
sia  capace d i dare p er  co n 
tr ib u ire  a p ortare  a n u o v i li
velli la n o stra  co m u n ità , e 
dare un  g iud izio  com plessi-

Slovenska Skupnost
(Nadaljevanje s 1. strani)

tevši beneške Slovence. V de
želnem svetu je  zastopana že 
š tir in a js t let in je  bila, več
k ra t v vladni večini. Je  tudi 
n jena zasluga, da so bili spre
je ti nekateri zakoni, ki po
sredno ali neposredno ščitijo  
tudi naše interese, tako  iz 
sockuekonom skega vidika, 
kakor- jezikovno-kulturnega. 
Slovenska S kupnost trd i, da 
če hočejo Slovenci v Ita liji 
izvojevati svoje pravice, se 
m orajo  politično združeno 
boriti v eni sam i slovenski 
strank i, ne da bi poverili d ru 
gim ita lijanskim  političnim  
strankam  skrb  za naše in te
rese. Ita lijanske  politične 
stranke — pravi Slovenska 
Skupnost — pred  zanim a
njem  za Slovence v Ita liji, 
m orajo  rešiti druge bolj ve
like in težke problem e. De
želni politični ta jn ik  je  dr. 
Drago Š toka iz T rsta , ki je 
bil deželni svetovalec v zad
n jih  dveh zakonodajah  in se 
p redstav lja  kand idat tudi na 
sedanjih  deželnih volitvah.

Lahko p rim erjam o  Sloven
sko Skupnost avtonom istič
nim  strankam  alpskega ob
m očja, ki so nasta le  m ed et
n ičnim i m anjšinam i, ki se 
borijo , več ali m anj, za iste 
ideale (M ovim ento Friuli, 
S ud tiro ler V olkspartei, Unio
ne V aldauteine).

Zaradi vsega tega im a Slo
venska Skupnost važno vlo
go v lokalnem  političnem  
m ozaiku in je  n jena  p riso t
nost v deželnem  svetu zelo 
važna za celotno slovensko 
skupnost, ki živi v Ita liji.

vo, p o sto  che si tra tta  d i ele
z ion i regionali, in cu i c ’è una  
no tevo le  cara tterizzazione  
p olitica  d i tu t t i  i candidati.

Domanda: Altra questio
ne: econom ia o cultura. C ’è 
un dibattito in merito e ti 
chiediamo: a quale «schiera
mento» ti rifai?

R isp o sta

E ' una d iscu ssio n e  abba
sta n za  fu tile . Una vo lta  d e tto  
che una  co m u n ità  senza  ga
ranzie econom iche, insedia- 
tive  e senza  serv izi sociali 
{■pasa, strada , sa n ità , con

su lto rio  fam ilia re , ecc.) è 
condanna ta  a perire ( com e  
d im o stra n o  gli u ltim i tren ta  
anni d i s to ria  della  S lavia  
Ita liana , in cu i l ’a sp e tto  so 
ciale p iù  rilevan te  è s ta to  
quello  d e ll’esodo  in m assa  
per l'em ig ra z io n e ), d o b b ia 
m o  operare p rio rita ria m en te  
la sce lta  d i assicurare alla  
popolazione, e so p ra ttu tto  ai 
giovan i e alle donne, una so 
lida p ro sp e ttiva  occupazio 
nale.

E d  è p ro p rio  la R egione  
che deve p ro vved ere  ad im 
p ostare  una p ian ificazione  de 
gli in te rve n ti che risponda  
alla p ro sp e ttiva  del supera 
m en to  degli sq u ilib r i terr i
toriali, cioè zone ricche e zo 
ne povere. Lo  ha fa tto ?  A 
m e non pare.

I l  d u b b io  che ci coglie è 
però  che l ’ave ten u to  nasco
s to  il p lo b lem a  d i lib er tà  
ra p p resen ta to  dai d ir itti  e t
nici, abbia  danneggia to  non  
poco la n o s tra  co m u n ità  an
che su l p iano  econom ico , ol
tre ad aver d iffu so  gli «h an
d ica p » cu ltu ra li e p ro fess io 
nali d i cu i ci and ia m o  ac
corgendo.

C redo che la cosa g iusta  
sia quella  d i considerare  co
m u n ità  e cu ltu ra  nella loro  
in terezza  e n e ll'in s iem e  dei 
loro pro b lem i, p er  po i d irige
re i n o s tr i s fo rz i concorde
m e n te  e in p iù  d irezioni.

Domanda: Problemi di po
litica generale o problemi lo
cali: quali, secondo te, sono 
oggi più importanti?

R isp o sta

In d u b b ia m e n te  la po litica  
generale in flu en za  le sce lte  
locali. P ensiam o a ll’em igra 
zione che, se è un  fen o m e n o  
che ha co lp ito  le n o stre  V a l
li spopo lando le , è anche e 
p rim a  d i tu tto  un fen o m en o  
europeo  e q u in d i d i cara tte
re generale.

Da q u esto  lato d irei che  
l ’e le tto re  non può  fare a m e
no d i pensare anche su l s i
g n ifica to  p o litico  del p ro p rio  
voto . Crisi, te rro rism o , m ag
g ioranza  d i governo: so n o  
cose che co invo lgono  tu tti.

I l  su p era m en to  dei p ro b le 
m i dello  s ta to  ita liano sono  
la con d izio n e  p er avviare  
anche una  nuova  po litica  re
gionale e q u in d i locale.

S u l p iano  locale credo  si 
debba  pensare  p iù  seria m en 
te d i q u a n to  s i faccia  su i p ro 
b lem i essenziali: occupazio 
ne ( in d u stria , artig iana to , tu 
rism o, a g r ico ltu ra ); a b ita zio 
ne ( rico stru zio n e  e ripara
zione delle case, in izia tive  
co o p era tiv is tich e  in a tto  e p o 
tenzia li; serv izi socia li e co
m unicazion i, is truzione , cu l
tura. D ico p iù  seria m en te  
perche ved ia m o  com e vanno  
le cose: n ien te  ricostruzione , 
n ien te  casa, n ien te  occupa
zione! P ensiam oci! C'è m o l
to da fa re  e ci vuole perciò  
m aggiore u n ità  e m aggiore  
fe rm ezza  nel rivendicare i p iù  
a m p i in te rve n ti della  R eg io
ne per la n o stra  gente.

La DC, concludendo , non  
può  fare le cose d i testa  sua: 
deve a b itu a rsi a ragionare  
su lle  cose con  tu tte  le fo rze  
d isp o n ib ili, p roprio  perchè  
la s itu a zio n e  è d iffic ile , sia  
su l p iano  generale che su  
quello  locale: n essuno  lo sa 
m eglio  dei lavoratori.

PSI Giuseppe Marinig

I Candidati della DC 
e  del PSDI non rispondono

Domande p o s te  a Speoogna

1) Alcuni sostengono che 
Lei non ha voluto esprimersi 
come Sloveno. Cosa ne pen
sa?

2) Lei è stato consigliere  
regionale per cinque anni. 
Non pochi giudicano che il 
Suo impegno sui problemi 
specifici degli Sloveni della 
Provincia di Udine, è stato 
piuttosto debole, nonostante 
che la Sua buona posizione 
Le perm ettesse una certa  
ampiezza di vedute. Ritiene 
di poter fare di più in futuro?

3} Poiché sulle questioni e- 
conomiche ed am m inistrative  
c’è una certa concordanza di

vedute, vorremmo sapere da 
Lei cosa pensa delle attuali 
proposte di tutela globale de
gli Sloveni in Italia (segnata- 
mente quelle del PCI e del 
PSI), le quali, a nostro modo 
di vedere, lasciano ogni spa
zio alle scelte individuali?

4) Anche sulla tutela delle 
parlate e delle tradizioni lo
cali, tutti sono concordi. A 
questo punto noi poniamo, 
come associazioni, il proble
ma dell’istruzione slovena. 
Non Le pare che la Regione 
possa sollecitare l'iniziativa  
dello Stato, nel rispetto delle 
competenze e delle libertà  
personali?

Domande p o s te  a B irtig

1) Domanda.

M entre tutti i partiti del
l'arco costituzionale hanno ri
conosciuto l'esistenza della 
minoranza slovena nella Pro
vincia di Udine, il suo partito 
non si è ancora espresso po
sitivam ente su questo proble
ma, addirittura fin d'oggi ha 
negato l'esistenza dello stes
so. Lei, come candidato alle 
prossime elezioni regionali 
del PSDI, che ne pensa? Sa
rebbe giusta una tutela glo
bale degli Sloveni in Italia, 
compresi quelli della nostra 
terra, dove Lei è candidato?

2) Domanda.
Quali sono i problemi più 

importanti della nostra comu
nità etnica che —  a Suo av
viso —  dovrebbero essere al 
più presto affrontati e risolti?

3) Domanda.
Che cosa ne pensa sui ri

sultati della Conferenza pro
vinciale dei gruppi etnico-lin- 
guistici esistenti nel Friuli?

4) Domanda.
In caso della Sua elezione 

al Consiglio regionale che co
sa pensa di proporre a favore 
della nostra Comunità slove
na?

Continuazione dalla 1* pag.

dem ocrazia parlam en tare  e 
a ll’a rt. 6 parla  m olto chiara
m ente. Prevede il riconosci
m ento e la tu te la  globale 
(cu lturale , sociale ed econo
m ica) di tu tte  le m inoranze 
residenti nel te rrito rio  ita lia
no. Non vedo pe rtan to  quali 
difficoltà dovrebbero esiste
re per un corre tto  riconosci
m ento dei nostri d iritti. Co
m unque, nel nostro  caso par
ticolare m anca solo la volon
tà politica del gruppo d iri
gente, il quale per m otivi e- 
le tto ra li o sem plicem ente per 
sonali non ha m ai voluto af
fron tare  il problem a in quan
to afferm ava che esso non  e- 
sisteva. Oggi, di fron te  ad u- 
na m aggiore sensibilizzazio
ne dell’opinione pubblica e 
ad una  reale p resa  di co
scienza della no stra  gente, 
partico larm ente  dei giovani 
e degli em igranti, anche la 
DC, p a rtito  egemone e quin
di m aggiorm ente responsabi
le del danno provocato  in 
passato, afferm a che bisogna 
trovare una giusta soluzione.

E ’ u n ’afferm azione im por
tan te  senza dubbio, però  con 
20 anni di r ita rd o  rispetto  
alla rea ltà  italiana. Personal
m ente, dando un piccolo sin
cero con tribu to , non ho fatto  
altro  che rapp resen tare  l’i
deale del PSI, p a rtito  nel 
quale m ilito e di cui condivi
do le lo tte  per i d iritti civili, 
il ca ra tte re  libertario , demo- 
cratco  e p lu ralista , elem enti 
po rtan ti di ogni vera dem o
crazia.

Domanda: Quali sono i più 
gravi problemi che ostaco
lano lo sviluppo della nostra  
comunità etnica e quali so
luzioni intendi proporre per 
la loro risoluzione

Risposta: La situazione so
cio-economica della Slavia 
friu lana è fo rtem ente  degra
data  da ll’esodo forzato o me
no dovuto a ll’em igrazione 
verso l’in terno  e verso i Pae
si europei ed ex tra  europei. 
E ’ un fenom eno che ha  p ro 
fonde radici nella n o s tra  real
tà  sto rica  delle Valli e ra p 
presen ta  uno di quei grossi 
ostacoli per lo sviluppo libe
ro  e dem ocratico della no
s tra  com unità  etnica. P roba

bilm ente tale fenom eno è 
sta to  voluto e a iu ta to  nel 
passato  con l’elim inazione di 
quei posti di lavoro allora 
esistenti (fabbriche di Če
m ur, cave di m arna  in Val 
Natisone, fornaci, ecc.) an
che nel tentativo di giunge
re ad una soluzione più ra p i
da del problem a della m ino
ranza slovena che era  ra p 
p resen ta ta  da alcune perso
ne qualificate p roprio  in quel 
le rea ltà  produttive. Comun
que la s to ria  insegna che 
nulla si può distruggere sen
za il consenso degli in teres
sati.

La nostra  gente è em igra
ta a ll’estero, ha  acquistato  
una m aggiore coscienza so
ciale e politica, un buon nu 
m ero degli em igranti è rien
tra ta  a casa ed ora valligiani 
giovani e p repara ti si stanno 
im pegnando attivam ente p e r 
cercare una soluzione positi
va e conform e alla nostra  
realtà . C ertam ente è una rea l
tà com plessa, piena di con
traddizioni um ane, psicologi
che ed economiche, m a che 
potrà, debitam ente program 
m ata, dare risposte a tu tti  i 
quesiti. Uno di questi quesiti 
è appunto  quello socio-eco- 
mico.

Un politico certam ente  non

può dare spiegazioni tecn i
che, m a solo indicazioni, in
dirizzi che il tecnico dovrà 
tenere in considerazione. Per
sonalm ente penso che ci sia 
ancora un buon m argine ope
rativo nella Slavia friu lana, 
però, è bene farlo  rilevare, i 
tem pi sono m olto r is tre tti. O 
riusciam o a p rogram m are e 
realizzare qualcosa en tro  tre
0 q u a ttro  anni, o dovrem o 
am m ettere  un  fallim ento ge
nerale e le Valli del N atisone 
e tu tta  la fascia pedem onta
na saranno destinate a ll’au to 
distruzione. Dico au tod is tru 
zione perché tu tti noi sarem o
1 responsabili (singoli c it ta 
dini, am m in istra to ri di Enti 
Pubblici, p a rtiti politici, c ir
coli culturali, sindacati, ecc.) 
E ’ necessario pertan to  af
fron ta re  il m ale (in  questo 
caso em igrazione e spopola
m ento) alle radici, stud iarne 
a tten tam en te  le origini e le 
cause, com prendere psicolo
gicam ente il com portam ento  
della nostra  gente, analizza
re la volontà di rien tro  degli 
em igranti, p rogram m are su 
tu tto  il nostro  territo rio  uno 
sviluppo econom ico che dia 
garanzia di un ifo rm ità  (po 
tenziare il due zone indu
striali, creare nuove aree a r
tigianali in tu tti  i cornimi 
della com unità, fa r  rinascere 
l’ag rico ltu ra , privilegiando 
la cooperazione e dove pos
sibile le iniziative private. 
Dare incentivo al turism o, 
pubblicizzando le bellezze 
delle Valli ancora sconosciu
te alla m assa dei friu lan i e 
italiani, p reparando  quadri 
giovani sia a livello tecnico
operativo che am m in istra ti
vo. S o p ra ttu tto  e con u rgen
za dotare  la com unità di uno 
strum en to  u rbanistico  sovra- 
com unale che possa concre
tam ente m ettere  a d isposi
zione aree fabbricabili per 
l’edilizia economico^popola- 
re e privata. E ’ necessario 
pure che la regione finanzi 
quanto  prim a cooperative 
edilizie già operan ti e p re 
disponga strum enti per il re 
cupero  di tu tti  gli edifici e- 
sistenti. Solo così potrem o 
porre  freno a quelle che ch ia
mo «Nuova Em igrazione» 
cioè l’abbandono delle loca

lità d ’origine di quasi tu tte  
le nuove giovani coppie che, 
non trovando alloggi civili 
in loco, sono costre tte  ad e- 
m igrare a Udine, Cividale, 
M anzano ecc. Certam ente 1’ 
impegno è notevole e grandi 
le difficoltà che la nostra  
com unità p o trà  superare  so
lo utilizzando seriam ente 
due form idabili s trum en ti a 
disposizione: il T ra tta to  di 
Osimo e le leggi regionali sul 
terrem oto.

Domanda che giudizio 
puoi dare ai nostri lettori 
sui risultati della recente 
conferenza provinciale sui 
gruppi etnico-linguistici del 
Friuli?

Risposta: La conferenza
provinciale sud gruppi e tn i
co-linguistici prom ossa dalla 
prov. di Udine ha avuto cer
tam ente un risu lta to  con
creto: quello di sensibilizza
re l’opinione pubblica p ro 
vinciale e in m odo m inore, 
ma efficace, quella naziona
le sulla rea ltà  del Friuli. Un 
Friuli omogeneo geografica
m ente, m a eterogeneo etn ica
m ente, dove pacificam ente 
convivono gruppi linguistici 
diversi, m a solidali e uniti 
nel rivendicare i p rop ri di
ritti di fronte  allo S tato  e al
l’Ente regione. D iritti e tn i
co-linguistici che il sism a del 
1976 ha m aggiorm ente evi
denziato e che devono rap 
presen tare  le solide fonda- 
m enta di una ricostruzione 
program m ata, m olto aderen
te alla realtà  dei friu lani e 
degli sloveni, salvaguardan
do le p roprie  culture, tra d i
zioni ed usanze e gettando 
le basi per una  effettiva r i
nascita, anzi direi nascita, 
del Friuli come regione m o
derna e ponte fra  i popoli 
europei, p u r  con sistem i po
litico-economici diversi, per 
realizzare finalm ente quella 
collaborazione politica, so
ciale cu ltu rale  ed econom ica 
che è l’elem ento po rtan te  del
lo stesso tra tta to  di Osimo e 
l’espressione vivente della 
nostra  costituzione repubbli
cana.

C o m e  
v o t e r e m o  ?

Continuazione dalla 1° pag.

parlam ento  regionale, in ba
se alla percentuale della no
s tra  popolazione slovena.

Se verrebbe elim inato un 
consigliere sloveno, ciò rap 
presenterebbe un duro colpo 
a tu tta  la nostra  com unità.

Ancora di più desidererem 
m o avere fra  i rappresen tan 
ti sloveni, senza la d im inu
zione del num ero attuale, un  
progressista  cosciente che 
rappresen ti la Benečija al 
Consiglio regionale. Ci ren 
diam o conto però delle diffi
coltà che esistono per realiz
zare questi nostri desideri. Il 
fa tto  è che noi sloveni della 
Provincia di Udine siam o di
visi in due circoscrizioni elet
torali. Il nostro  desiderio po
trebbe essere realizzato sol
tan to  con l’appoggio di un 
p a rtito  progressista  e dem o
cratico  della classe operaia.

Visto che esiste la buona 
volontà in questo partito , do
vrem o anche noi fare tu tti 
gli sforzi per raggiungere il 
più  elevato num ero di voti 
possibile per tale candidato.

Il nostro  o rien tam ento  ge 
nerale è dunque chiaro.

Q uanto agli uom ini chi 
possono p o rta re  avanti eoe 
rentem ente il nostro  discor 
so, non possiam o non fa: 
cenno a chi ha lavorato coi 
noi, con le no stre  associazio 
ni cu lturali e degli em igranti 
che non hanno bisogno di im 
provvisare nulla per le eie 
zioni, perchè ha sofferto  l< 
nostre  sconfitte e goduto 
nostri successi.

La vasta azione che dev< 
condurci nel pieno riconosci 
m ento dei nostri d iritti, co 
me ben sappiam o, ha biso 
gno anche diuom ini: essi deb 
bono essere tali da rappre  
sentarci in m odo com pleti 
anche alla regione. Perciò 
come ad ogni precedente sca 
denza elettorale, noi chiedia 
mo ai nostri le tto ri di legge 
re e di d iscutere a tten tam en  
te questo articolo  nelle case 
nelle osterie e nei paesi. Gl 
incerti chiedano il nostri 
consiglio e quello delle per 
sone che, vivendo pienam en 
te la vita delle nostre  asso 
d az io n i, sanno meglio d 
chiunque altro  dare un no 
me alle nostre  indicazioni ge 
nerali.

La d irezione
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Ferruccio d a v  or  a 
Ado Cont  
Luciano F el  e t  i g E M I G R A N T
Importante successo della nostra Unione:
ANCHE GLI EMIGRANTI RIENTRATI DOPO IL 6 M AGGIO'76  

P O SSO N O  BENEFICIARE DELLA LEGGE 63

In s e g u i t o  alla n o s t r e  oss ervaz io ni  in meri to  all 'art.  48 della Legge  Regiona le  del 23 
d i c e m b r e  1977 n. 63 sulla r icos truz ione ,  fa t te  p re sen t i  al P re s i d e n t e  della Giunta Regionale,  
Avv. Comelli ,  (vedi Novi Matajur  del l ’1-15 aprile) è pe rvenu ta  la s e g u e n t e  r ispos ta :

« Con r i fe r imento  alle S u e  cor tes i  p r e m u r e  Le t r a s m e t t o  in a l lega to  copia del d i s e g n o  
di l egge  r e c e n t e m e n t e  a p p r o v a to  dal Consigl io regio naie.

Richiamo in pa r t ico la re  la Su a  a t t e n z io n e  sul l ’ar t icolo 6 di de t t o  provvedimento ,  c h e  ri
g u a rd a  i cas i  da  Lei segnala t i .

Nel p r ec i sa rL e  c h e  il d i s e g n o  di l e gge  in paròla  è  ora  a l l ' e s a m e  del G ov e rn o  p e r  il n e 
c e s s a r i o  nul la -osta,  co lgo  l’o c c a s i o n e  pe r  po rgerLe  i migliori saluti.

«Antonio Comell i»

TESTO ANTERIORE

«Ai s in i s t ra t i ,  purché  non propr ie ta ri  o t i to 
lari di un diri t to rea le  di g o d im e n to  s u  di 
una unità abitat iva,  i quali  alla d a t a  del 6 
m ag g io  1976 r is ied evano  da a lm e n o  2 anni  
in uno  dei Comuni  delimitati  ai s en s i  dell 'Art. 
4 della l egge  reg iona le  20 g i ugn o 1977, n. 30 
v iene  c o n c e s s o  —  p e r  la c o s t r u z io n e  di un 
a lloggio nel p r e d e t t o  C o m u n e ,  da  ut il izzare 
p e r  le e s i g e n z e  propr ie  e  del propr io nuc leo  
famil iare —  il con t r ib u t o  prev is to  dall 'Art.  46, 
nella misura  r idot ta  al 65%.

Il benef ic io  s u in d ic a to  v iene  c o n c e s s o ,  al
tresi ,  agli emigra t i  non proprietar i  e non t i to 
lari di un dirit to rea le  di g o d i m e n t o  su  una a b i 
taz ione ,  i quali  si impegnino  al r i ent ro s tabi le  
in uno  dei Comuni  di cui al pr imo c o m m a  del

£ •
i* •

p r e s e n t e  art. e n t r o  un qu inq uennio ,  dalla da ta  
di e n t r a ta  in v igore  della p r e s e n t e  legge , a 
pena  di revoca  del co nt r ibu to  c o n c e s s o » .

TESTO  N U O V O

«...Il benef ic io  s u in di ca to  v iene  c o n c e s s o ,  
al tresì ,  agli emigrat i  non  proprietar i  e  non t i
tolari di un dirit to rea le  di g o d im e n to  s u  una  
ab i taz ione,  i quali  SIANO RIENTRATI STA 
BILMENTE DOPO IL 6 MAGGIO 1976 OV
VERO si impegnino  al r ient ro s tab i le  in uno 
dei Comuni  di cui al p rimo c o m m a  del p r e 
s e n t e  art.  en t r o  un qu inq uennio ,  dalla da ta  
di e n t r a ta  in v igore  della p r e s e n t e  legge ,  a 
pe na  di revoca  del co n t r ib u t o  c o n c e s s o » .

Noacco Valentino, Clavora Ferruccio, Del Medico Dino, Feletig Luciano

SE JE SESTAL V P O R D E N O N U  DEŽELNI 
O D B O R  ZA EMIGRACIJO

Preds tav l jen  p ro g ra m sk i  n a č r t  za o b n o v o  
in razvoj d e ž e le  - P re d v id en a  imigracija 
d e lav ce v  iz d rug ih  deže l  Italije - N o b e n e g a  
nam iga  na d e ž e ln o  em igrac i jo

V ponede l je k  29. maja  s e  
je s e s ta l  v Pordenonu deželni  
odbor  za emigrac ijo.  S e s t a n 
ku je pr i sostvoval  p r e d s e d 
nik deže lne  vlade,  advokat  
Antonio Comell i .

V pr ihodnji  številki  v a s  bo
mo seznani l i  o delu te g a  s e 
s ta nka  in po se b n o  o p ro g ram 
sk e m  načr tu  za rek ons t ruk 
cijo in razvoj deže le .  Sm o pa

že zdaj v s tanu ,  da izrazimo 
svoje  krit ično m nen je  o do
kumentu,  v k a te rem s e  p r e d 
videva  «pot reba  o pr i se l jeva
nju de lavne  s ile  iz drugih d e 
žel Italije», da bi zadosti l i  
zahtevi  po delovni sili. V do
kumentu  s e  ne  niti namiga  na 
možnos t ,  da bi s e  načr tno  
vrnili naši  emigran ti .

Assegni
di stu
I figli di lavoratori em i

grati originari del Friuli - 
Venezia Giulia, residenti 
all'estero che intendono 
frequentare scuole, corsi 
universitari o corsi di for
mazione professionale nel
l'ambito del territorio re
gionale possono benefi
ciare:

—  di speciali assegni di 
studio;

—  di assistenza convit- 
tuale.

L’assegno di studio varia 
tra le 200.000 e le 350.000 
lire.

L’assistenza convittuale  
è concessa nella misura 
del 75%  con un massimo 
di 500.000 lire —  o di
900.000 lire —  per più uni
tà appartenenti allo stesso 
nucleo familiare.

Nel caso vengano richie
sti entrambi i benefici (as
segno di studio e assisten
za convittuale) gli assegni 
di studio sono ridotti del 
50% .

Določen program za drugo polovico  
leta po sklepih sestankov voditeljev  
ki so  bili v Podbonescu 22. in 23. 
aprila. Odločili sm o se  za važne pobude

22-23. julija: P razn ik  em i
grantov. M anifestacije se 
bodo vršile po razn ih  k ra jih  
Benečije. K o n trak tira li bo 
m o s upravn im i oblastm i, s 
špo rtn im i d ru štv i in  dom a
čim i ku ltu rn im i krožki, da 
bi zagotovili uspeh.

Aktivno sodelovanje bo 
zagotovila občina Y verdon v 
Švici z nastopom  «M ajorette 
in godbe».

25-26-27. julija: Poletni se
m inar. Poleg o n o tra n jih  o r
ganizacijskih  problem ih , se 
bo razp rav lja lo  tu d i o ak 
tualn ih  vp rašan jih  naše m a

njšine.
Zagotovljena je  udeležba 

dom ačih  p redstavnikov in 
Ita lijanov  iz Is tre .

29-30. oktobra: Deseta
obletnica Zveze. P raznova
n je  bo v T am inesu  (B elgija) 
z nastop i k u ltu rn ih  d ruštev  
(B eneško gledališče, pevski 
zbor Rečan in  d rug i). P re d 
stav ljena bo kom em oracij- 
ska pub likacija  o desetle t
nem  delovanju  Zveze.

28. decembra: I I I  K ongres 
v Čedadu.

Definito il programma per la seconda  
parte dell1 anno in attuazione delle 
delibere della riunione dei quadri 
tenutasi a Cividale e  Pulfero il 22 e  
il 23 aprile. D ecise importanti iniziative

22-23 luglio: Festa dell'Emi
grante. Le mani festaz ion i  si 
sv o lg eranno  in diversi  luoghi 
del la Slavia.

Sa ranno  c o n ta t ta te  le a u t o 
rità a m m in is t r a t iv e  e le a s 
soc iazioni  spo r t ive  e cu l tu
rali locali pe r  a s s i c u r a r e  un 
co involg imento  suf f ic ien te.

Una par tec ipaz ione  at t iva 
(m a jo re t te  e  banda)  s a r à  of
fe rta  dal c o m u n e  di Yverdon 
(Svizzera).

25-26-27 luglio. Seminario 
estivo. Oltre ai problemi  or
ganizzativi  interni  ve r r an no  
d i s c u s s e  le ques t ion i  più at-

Na srečanju v Podbonescu je bila posneta oddaja, ki jo je pripravila za 
radio Koper Vesna Čehovin. Na sliki Novinarka Čehovin, Pio Cencig, ki 
živi v Lugano, Vincenzo Tomasetig iz Seraing

E L E Z I O N I

tuali in r i fe r imento  alla no
s t r a  minoranza.

E’ a s s i c u r a t a  la p a r te c ip a 
zione di e s po ne nt i  locali e  di 
italiani d e l l ’Istria.

29-30 ottobre: X° Anniver
sario dell’Unione. Avrà luogo 
a Tamines  (Belgio) con la 
p r e se n z a  di circoli culturali  
(Beneško  Gleda l i šče ,  Coro 
Rečan,  ecc.. .).  Sarà  p r e s e n t a 
ta la pubbl icazone  c o m m e 
mora tiva  dei dieci anni di a t 
tività de l l ’Unione.

28 dicembre: III Congresso 
a Cividale.

Sl E’ RIUNITO A P O R D E N O N E  IL C O M I
TATO REGIONALE DELL’EMIGRAZIONE

P r e s e n t a t o  il d o c u m e n t o  p r o g r a m m a t i c o  
p re l im inare  al p iano  di r ico s t ru z io n e  e  
sv i luppo della R eg ione  - Prevista  la im
m ig raz io n e  di lavoratori  p ro v en ien t i  dalle 
a l t re  reg ion i  d ’Italia - N e s s u n  a c c e n n o  
all’e m ig ra z io n e  reg io n a le

Lunedì 29 maggio si è riu 
nito  a Pordenone il Com itato 
regionale dell'em igrazione. Ai 
lavori ha partecipato  il Pre
sidente della G iunta regiona
le Avv. Comelli. Nel p rossi
mo num ero riferirem o sui la
vori ed in partico lare  sul do
cum ento p rogram m atico  p re
lim inare al p iano di rico stru 
zione e di sviluppo della Re
gione. Già sin d ’o ra  siam o in 
grado di esprim ere un p a re 

re critico sul docum ento nel
la m isura in cui è prevista  
«l’esigenza di im m igrazione 
di m anodopera dalle a ltre  re 
gioni d ’Italia» per com pensa
re l’insufficienza nei livelli 
di o fferta  di m anodopera. 
Nel docum ento non  viene 
nem m eno presa in considera
zione l’eventualità  di im a 
program m azione del rien tro  
degli em igranti.

M olti em igrati si sono accorti di essere s ta ti cancellati 
dalle liste elettorali del loro com une di origine oppure «di
m enticati».

R icordiam o che ogni c ittad ino  italiano, anche se nato 
o residente a ll’estero, conserva il d iritto  di voto.

Cosa fare per coloro che sono sta ti cancellati o vogliono 
iscriversi nelle liste elettorali per la prim a volta? Basta r i
volgersi al Consolato d ’Ita lia  o a ll’agenzia consolare p iù  vi
cina e riem pire l’apposito  form ulario .

FACILITAZIONI.

In  occasione delle elezioni politiche, regionali, p rovin
ciali e com unali vengono concesse le seguenti facilitazioni:

— traspo rto  ferroviario  g ratu ito  in II.a  classe, dalla 
stazione di confine al Comune nelle cui liste elettorali è 
iscritto  l’interessato;

— riduzione del 70% sul b iglietto  di andata  e rito rno  
in La classe;

— la  società «Alitalia», «Ati», «Itavia», «Alisarda», pra
ticano la riduzione del 30% p e r i viaggi di andata  e rito rno  
da qualsiasi provenienza estera;

— nella Regione F riu li-V enezia  Giulia, vi è inoltre un 
con tribu to  strao rd inario  di L. 25.000 a tito lo  di concorso 
per le spese di viaggio e di perm anenza in occasione delle 
elezioni per il rinnovo del Consiglio regionale.

100.000 lire a testa
L’impor taz ione e l’e s p o r t a 

zione di bigliett i  di banca  ita
liani è autor izza ta  nei limiti 
di un a m m o n t a r e  m a s s i m o  di 
lire 100.000 a p e r s o n a  (in t a 
gli da 50.000, 10.000 e meno) .

I tur i st i  s t ranie ri  e  gli i ta
liani re s ident i  al l ’e s t e r o  po
t ranno  inoltre,  c o m e  pe r  il 
pa ss a to ,  im por ta re  s e n z a  li
miti di quant i tà  bigliett i  di 
banca  es te r i .  Qualora  però  gli 
in t e re ssa t i  p re vedo no  di r ie
s p o r t a r e  ba n c o n o te  e s t e r e  
pe r  un a m m o n t a r e  s upe r io r e  
al cont rova lore  di 200.000 lire 
i tal iane dovranno  d ich ia ra re  
d e t te  ban co n o te  al m o m e n t o  
del la  loro e n t r a ta  in Italia 
compi lando  il Modulo V. 2 
c he  dovrà e s s e r e  v i s ta to  da l 

la Dogana  italiana.
L’impor taz ione  di buoni 

benzina,  buoni a lbergo,  a s s e 
gni bancar i  in va lu ta  e s t e r a  
od in lire di «conto es te ro» ,  
e m e s s i  a l l ’e s t e r o  a l l ’ordine  
del v iaggia tore  non r e s id e n te  
e non girati ,  l e t te re  di c red i 
to, e u r o c h é q u e s  in b ianco,  è 
l ibera e  non s o g g e t t a  a di
chiaraz ione.

il c i t t adino ital iano re s i 
d e n te  in Italia, è  autor izza to 
a po r t a r e  con s è  a l l ’e s t e r o
750.000 lire, pe r  un so lo  anno 
e a p r e s c i n d e r e  dal num ero  
di viaggi  al l’e s t e r o  c he  il ci t
tadino  compie .

(da «Sole d ’Italia» 
s a b a to  27-5-1978)
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Impegno internazionalista del PSI
Incontro con la delegazione socialista di Yverdon - Les Bains
C ontinua la p ro ficua  se

rie di in co n tri dei socialisti 
delle Valli del N atisone, Ci- 
vidalese e M anzanese con 
com pagni d i a ltre  regioni e 
so p ra ttu tto  con rap p resen 
tan ti e delegazioni sociali
ste  di d iverse s ta ti europei.

Q uesti fa tti  accentuano 
m aggiorm ente il c a ra tte re  
in ternaz ionalista  del Com i
ta to  di zona. Tali incon tri e- 
sp rim ono  il desiderio  e la 
volontà del PSI locale di a l
largare  i p ro p ri c o n ta tti e 
so p ra ttu tto  acqu isire  nuove 
esperienze che forze sociali
ste  hanno  a ttu a to  o stanno  
realizzando nelle p ro p rie  
rea ltà  socio-econom iche e 
politiche.

Dopo gli in co n tri positivi 
dello scorso  anno con i com 
pagni sloveni dell’Alleanza 
socia lista  di Tolm ino a Cras 
di D renchia e a S ta ro  Selo 
che hanno  crea to  le basi per 
u lte rio ri in co n tri su  diversi 
p rob lem i che in te ressano  
non  solo le due regioni vici
ne, F riu li e Slovenia — m a 
so p ra ttu tto  le due aree de
p resse  a  cavallo della  fro n 
tie ra  con  la p rec isa  volontà 
di a ttu a re  pu n tu a lm en te  e 
rea lis ticam en te  i d e ttam i 
del t ra t ta to  di Osim o, i so
cialisti del C om itato  di zona 
locale hanno  recen tem ente  
in co n tra to  u n a  delegazione 
di socialisti svizzeri della c it
tad in a  di Y verdon — Les 
B ains gu idata  dal S indaco 
P ie rre  Duvoisin, da ll’asses
so re  M arcel Jaccoud  e da 
due rap p resen tan ti d i em i
g ra ti ita lian i in  Svizzera, 
Spagnoli e B usulini. L’incon
tro  si è  svolto a  Cividale del 
F riu li alla p resenza  di un  
fo lto  gruppo  di isc r itti  e re 
sponsab ili del P a rtito . Il sa
lu to  alla  delegazione ospite 
è s ta to  p o r ta to  dal com p. 
G asparu tti, responsab ile  del 
C om itato  Zonale.

A uspicando che i rap p o rti 
f ra  socialisti eu ropei possa
no in  u n  breve fu tu ro  con
so lidarsi o ltre  che a livelli 
di scam bi econom ico-cultu- 
rali, G asp aru tti h a  p ro sp e t
ta to  anche scam bi periodici 
a  livello operativo  e p e r  m e
glio conoscere le due d iver

se rea ltà  sociali in  cu i ope
rano  i socialisti. I l S indaco 
Duvoisin si è augu ra to  che 
questo  in co n tro  non  resti 
iso lato  m a sia  l’inizio per 
una  p iù  app ro fond ita  cono
scenza.

Negli in te rven ti successivi 
si è fa tta  una  p rec isa  pan o 
ram ica  della rea ltà  del civi- 
dalese e delle Valli del N ati
sone puntualizzando  so p ra t
tu tto  la difficile situazione 
econom ica e su llo  spopola
m ento  dovuto  alla  con tinua  
em oragia dell’em igrazione.

L’incon tro  co rd ia le  e f ra 
te rn o  tra  le due delegazioni 
è con tinua to  p resso  la sede 
m unicipale di C om o di Ro- 
sazzo, dove Ig ino V isintini, 
sindaco deH’am m inistrazio- 
ne socialista  d i questo  cen
tro  industria le  del F riu li O- 
rien tale, ha  ricevuto  gli ospi
ti svizzeri.

L’incon tro  è s ta to  valido 
anche p e r  lo scam bio di in
form azioni a livello politico
am m in istra tivo  che le r isp e t
tive am m in istraz ion i devo

no  a ffro n ta re  p e r u n a  posi
tiva gestione dell’E n te  p u b 
blico.

Nel sa lu ta rs i i rap p resen 
tan ti delle due delegazioni 
hanno  rib ad ito  il c a ra tte re  
di f ra te rn a  am icizia che ha 
c ircondato  l ’incon tro  e con 
l’augurio  di rivedersi q u an 
to  p rim a  a Y verdon Les 
Bains, hanno  concorda to  di 
t ra t ta re  a  livello di sezioni 
tu tti  i p rob lem i di com une 
in teresse  e pa rtico la rm en te  
quello degli em ig ran ti delle 
Valli del N atisone e del Ci- 
vidalese, che num erosi vivo
no e lavorano  a Y verdon Les 
Bains. Successivam ente il 
sindaco D uvoisin e la dele
gazione svizzera si sono re 
ca ti a Lusevera dove è s ta ta  
inaugura ta  la cooperativa di 
consum o, r is t ru t tu ra ta  anti- 
sism icam ente  con fondi 
racco lti dalla  m unic ipalità  
di Y verdon les B ains e dal 
quo tid iano  sloveno di T rie
ste  P rim orsk i Dnevnik.

F irm ino  G iuseppe M arinig

LETTERA DELLA D

G entile Sig. P R E D A N

Le allego alla p resen te  la 
relazione della  sen ten za  de fi
n itiva  del 12-5-1978, riguar
d a n te  le v icende degli scio
peri d i o tto b re  p resso  la n o 
stra  D itta, com e già rip o rta 
to  due  vo lte  in  precedenza  
su l suo  giornale M atajur». 
Voglia gradire d is tin ti  sa lu ti

E liseo  D orbolò

Licenziate dalla  d itta  E. 
DORBOLO’ & F.LLI di S. Pie
tro  al N atisone per violenza 
m orale nei confron ti delle 
col leghe nel corso  di uno scio 
pero, IREN E GRAZIELLA 
BIRTIG di Ponteacco e SIT- 
TARO MIRELLA di Vernas- 
so si rivolsero al P retore  di 
Cividale che il 12 gennaio 
emise sentenza favorevole al
la B irtig  ord inandone la rias
sunzione, conferm ando il li
cenziam ento della S ittaro .

S .  P I E T R O  A L  N A T I S O N E

APERTA LA 
«BENEŠKA GALERIJA»

Contro la sentenza rico r
sero en tram bi le p a rti.

Il processo si è svolto da
vanti al T ribunale di Udine 
che ha accolto il ricorso  del
la D itta rifo rm ando  in to rto  
la sentenza della B irtig  e r i 
conferm ando il licenziam en
to della S itta ro .

Le due operaie sono sta te  
ino ltre  condannate alle spe
se nei due gradi di giudizio.

Essendo noi un giornnale d'in
formazione obiettivo, pubblichiamo 
la Sua lettera, nonché il sunto del
la sentenza. Ma, Signor Dorbolò, ci 
perm etta un brevissimo commento.

Negli anni neri era molto in vo
ga un detto, diventato quasi pro
verbio: «I padroni hanno sempre 
ragione».

Sembra che questo detto sia tut
tora valido. Comunque stiano le co
se, la nostra simpatia e solidarietà 
va completamente agli operai (in 
questo caso operaie), anche perchè 
sono i più deboli.

Con l ’ap e rtu ra  a S. P ietro 
al N atisone della Galleria 
d ’Arte «Beneška Galerija» le 
organizzazioni slovene della 
Slavia veneta hanno dato vi
ta  ad una  nuova iniziativa 
che non p o trà  non ricevere 
vasti consensi e buoni risu l
ta ti sul piano artistico-cultu- 
rale.

S istem ata  in un ca ra tte ri
stico rustico  sanpietrino, la 
galleria diventerà in  breve tem  
po un vivo centro  di inizia
tiva, perchè sarà  a llargata  fi
no a po ter osp itare  una m o
stra  perm anente, un  m useo 
etnografico, una sale tta  per 
le esposizioni norm ali.

Per la prim a volta ha ospi
tato  una ventina di tele del 
p itto re  locale Guido De Vora: 
sono quadri che hanno p e r 
tem a i borghi paesani, con 
il loro antico colore pieno di 
fascino. De Vora insiste  nel
la sua p ittu ra  su questo ele
m ento, traendo im m agini 
semplici, in cui è sem pre p re 
sente l ’a tte n ta  docum enta
zione visiva ed una viva con
notazione valligiana.

Alla vernice della m ostra, 
organizzata dall’Associazione 
A rtisti della Benečija, sono 
in tervenute assiem e ai num e
rosi com paesani ed a rtis ti 
am ici, varie personalità  del

la vita politica e culturale 
delle Valli del N atisone.

Nel p rendere  la parola, il 
p residente dell’Associazione, 
Vogrig, si è sofferm ato  sulla 
possib ilità  di indirizzare un 
buon num ero di giovani al
l’a ttiv ità  artistica , anche ap
p licata e quindi in grado di 
avere incidenza anche sul p ia
no economico. Di qui —  è 
sta to  de tto  a conclusione del
la m ostra  di De Vora —  l’e
sigenza di risvegliare la sen
sib ilità  delle au to rità .

La DC e il Distretto 
scolastico

Senza consultazioni, senza 
aver concordato  alcuna pre
sa di posizione, con m etodo 
asso lu tam ente verticistico e 
demagogico, la DC risch ia di 
tagliare dal discorso d istre t
tuale le Valli del Natisone.

Anziché allegarsi alle fo r
ze politiche e sociali, il m ae
stro  Bevilacqua è partito  in 
quarta , nell’ultim a assem blea 
del d istre tto  scolastico an
dando poi a sbattere  contro  
la stessa DC cividalese, su l
la questione dell’Istitu to  
tecnico com m erciale.

La sconfitta  è s ta ta  pesan
te ed im pone alla  DC una r i
flessione di contenuto  e di 
m etodo, se non si vuol ve
dere le Valli tagliate  fuori 
dai program m i futuri.

Con l’approvazione unan i
me di una com m issione per 
stud iare  questi problem i, ci 
sem bra che la questione del 
centro  scolastico d istre ttu a 
le di Cividale, en tro  il qua
le utilizzare tu tte  le s tru t
tu re  scolastiche, incluse quel
le di S. P ietro al Natisone, 
abbia preso un  indirizzo p iù  
realistico e positivo, capace 
di fa r  rifle tte re  lo stesso Be
vilacqua, il quale deve ren
dersi conto che oggi bisogna 
discutere con tu tti  per ren 
dersi conto dei problem i.

Guido De Vora je imel od 3. do 11. junija osebno slikarsko razstavo v 
«Beneški galeriji» v Špetru. Na otvoritivi, prvi z leve, govori predsednik 
društva beneških likovnih umetnikov, Giovanni Vogrig. Guido De Vora je 
peti iz leve proti desni, z belo srajco in s pipo v ustih ( fo to : G. S trazzo lin i)

IZIDOR PRE DAN :

Mali Tončič 
je branil svoj jezik
I.

Bilo je  ža los tno ,  melanho-  
nično j e s e n s k o  jutro.  Nad Ma
ta jur jem so  s e  gosti l i  črni o- 
blaki, ki n iso obetal i  nič d o 
brega.  Od Krna dol je pihal 
t ako m očan  ve te r ,  da s o  s e  
upogiba la  de b e l a  d r e v e s a ,  
ve je  pa so  s e  krčevi to  v e š a l e  
in ob j emale ,  kakor  da bi s e  
združeva le  in upi ra le  s  s k u p 
nimi močmi  v o b u p n e m  boju 
za  obs to j ,  da bi s e  reš i le  po
loma. Iz mogočnih ,  s to le tn ih  
s ta r ih  kos tan jev ih  d r e v e s  je 
pada lo  prvo p o r u m e n e lo  li
s t j e .  Bližala s e  je nevihta.

Vdova Mari ja Bliščavnjako- 
va iz J e s e n i k a  in n jen  e n a j s t 
letni s in  Tončič s t a  tek la z 
urnimi koraki po s t rm i  s tezi  
navzdol,  da bi zbežala  nevihti  
in bi ne  zamudi la  av to bus a ,  
ki ju bo peljal  iz dol ine  proti  
S t a r e m u  m e s tu .  Oba  s ta  ime
la so lz ne  oči.

Tončič ne  bo nikdar pozabi l  
ž a lo s t n e g a  prizora,  ko s e  je

poslavljal  od svoj ih  mlajš ih 
bra tcev .  Pred očmi  s o  s e  mu 
vrsti l i ,  e d e n  za drugim,  prizo
ri iz s k u p n e g a  življenja,  ki so  
ga doživljali  v njihovi revni 
družini,  kakor  bi bil gledal  na 
f i lmsko  platno.  Med temi  pri
zori je bilo več  ža los tn ih,  kot 
vese l ih .  S t i ska ,  po man jka nje ,  
t rpl jenje,  skrb  za mla jš e  br a t 
ce,  k r iv ice  in n e razu m ev an je  
drugih za t e g o b e  nj ihove d ru 
žine,  v se  je p rezgodaj  vplivalo 
na obl ikovanje n je gove ga  zna
čaja.  Z ras te l  j e  p rezgodaj  v 
z re lega  fant iča,  v m a le ga  m o 
ža, Bil je t a k š e n ,  kot  bi ne 
imel nikoli sv o j eg a  de t ins tva ,  
kot bi ne  bil nikdar  otrok.  Kar 
ga  je spomi nja lo  na n jegova  
o t r o š k a  poče t ja ,  je bilo to,  da 
je  v č a s ih  s svoj imi  bratci  in 
drugimi so s e d n im i  otroki  lo
vil po kos tan jev ih  d reve sn ih  
«š traholih» polhe .  To s o  bila 
najbolj  v e s e l a  dožive t ja  n jego
ve ga  o t ro š k e g a  življenja.  S e 

daj, ko je  s topa l  za mate r jo  
po s t rmi  s tez i  v dolino,  s e  je 
spomni l  tudi t eh  dogodkov,  
toda  le za t r enu te k ,  kajt i  v 
o s p r e d j e  so  mu silili žalos tni  
prizori.

Spomnil  s e  je  t i s t e g a  s t r a 
š n e g a  dne,  ko mu je bilo ko
maj s e d e m  let. Vojna vihra je 
najbolj  razsa ja la  in ni bilo vi
deti  konca.  V v as  s t a  prišla 
dva karab in j e r ja  in vp ra ša la  
ljudi za Bli ščavnjakovo druži
no. Na n j ihovem dvor i šču  s e  
je zbrala  v sa  va s .  kajti videti  
karabinje rje  v vas i ,  je bila 
redko s t .  Običajno njihov 
obisk ni obe tal  nič dobrega .  
Karabinjer ja  s ta  s top i la  hišo.  
Č e tv e ro  o t rok s e  je s t i sn i lo  
k mater i ,  ona  pa  je v s a  t r e 
pe ta jo ča  vpra ša la :  «Kaj žel i
ta?»

«Ali s t e  vi Mari ja Blažič?»
«Jaz s e m ! »  je izjecljala. 

«Kaj s e  je zgodi lo?» je pov
pr aša l a  in s t i sn i lo  s e  ji je 
s r ce .  Zla s lu tn ja  s e  je je pola
st i la.  Zbala s e  je za moža,  ki 
s e  je vojskoval na ruski fronti.

«Si f acc i a  coraggio ,  s i gn o 
ra!» je rekel  brigadir .  Mariji 
so  zače le  klecat i  noge  v ko
lenih. Sr ce  jo je v e dn o  bolj 
s t i ska lo.
«Jakob!» je  obupno zakričala.

«Si, s ignora .  A noi ci è 
s t a t o  a ff idato il t r i s te  comp i
to di por tarLe la bru t ta  no t i 
zia.»

«Jakob moj,  Jakob!» je s p e t  
zakl icala.  Sr ce  ji je bilo z n e 
dopovedl j ivo hi t rost jo,  v grlu 
jo je duši lo.  Otroci  s o  s e  š e  
bolj st isni l i  k mater i  in s o 
vražno  gledal i  v vojaka.  St i 
snili  s o  s e  k njej,  kot  da bi jo 
hotel i  obrani t i  p red  sovražni 
kom. Niso razumeli ,  kar  je bil 
br igadir  izrekel,  a dojeli so ,  da 
je nj ihova mati  v nevarnos t i  
in s ta  p r ine s la  to  n e v a rn o s t  
moža  v uniformi.

«Signora»,  je s p e t  povzel 
brigadir ,  a ona ga  skoraj  ni 
več  s l iša la ,  «il s u o  mari to,  
Giacom o è ca du to  da e roe  
p e r  la Patr ia sul f ron te  ru s 
so»!

Otroci  niso razumeli  t eh 
be se d .  Prvič v življenju s o  sl i
šali neki jezik,  ki ni bil njihov, 
tod a  bali s o  se ,  da s o  te  b e 
s e d e  p r in e s l e  mater i  smr t ,  
kajti t a  je padla takoj  v neza
v e s t  in s e  zgrudi la na tla. O- 
troci  s o  s e  vrgli na m a t e r  z 
obupnimi  kriki. «Mama,  m a 
ma, mama!» je odme valo  kri
čan je  iz št i r ih mladih grl. Vle
kli s o  jo za roke,  za noge ,  jo

poljubljali in poskuša l i  dvigni 
ti, a j e  n iso mogli  p remakni t i  
s  tal. Priskoči la s ta  na pom oč  
tudi karabinjer ja  in drugi  va
ščani .  Nesli  so  jo na pos te l jo ,  
jo močili  z vodo  in žganjem.  
Posluževal i  so  s e  vs eh  pri
pomočkov,  da bi jo spravili  k 
zavest i ,  kar  jim je le s t ežavo  
uspe lo .  Karabinjer ja  s ta  polo
žila brzojavko na mizo in od
šla,  ko s ta  v a š č a n o m  pr iporo
čila,  naj pazijo na mater ,  na 
vdovo.

Od t i s t e g a  dne  ni bila Ma
rija nikdar ve č  pri p r avem 
zdravju.  Os ta la  je vdova  s  š t i 
rimi majhnimi otroki in s  s t a 
rim d edo m ,  Jakobovim o č e 
tom,  ki je bil tudi skozi  bo le 
hav. S a m o  t ist i ,  ki pozna n a š e  
r azmere ,  bo razumel,  kako je 
težko  vzdrževat i  o troke,  d ru
žino brez m o šk ega ,  brez go
spo da r ja  pri hiši.  Tončič,  ki je 
bil na j s ta re j š i  od bra tcev ,  je 
moral  s  svoj imi šibkimi m o č 
mi na d o m e š č a t i  gospodar ja .  
Skoraj  ni bilo dela,  za ka te ro 
bi ne bil prijel.  Vsi so  ga  imeli 
radi. Tudi v šoli je uspeva l ,  
č ep rav  ni imel č a sa ,  da bi š t u 
diral.  Z najbol jšimi redi je do
končal  peti  razred os n o v n e  
šo le .  Uči tel j ica je č e s t o  na go 
varjala mater ,  naj ga  da š t u 

di rat  naprej ,  k e r  j e  i zredno bi
s t r e  glave.  Marijo je bolelo 
s r ce ,  ker ni mogla  pomagat i  
s inu,  da bi nadal jeval  s  š o l a 
njem.  Za š tud i r an j e  je p o t r e 
ben denar ,  ki ga pa ni. Tista 
majhna  pokojnina  ki jo je 
dobivala za padl im možem,  ni 
zados t ova l a  niti za na jm an jš e  
po t rebe ,  za oblači lo in obu tev  
otrok.  Poleg te ga  pa je bil 
Tončič,  kljub svoji  mladolet-  
nost i ,  pri hiši nenadomest l j iv .

Takrat  s e  je oglasi l  Tonči
čev  ujec,  ki je delal v belgi j
skih rudnikih.  Pisal mu je, naj 
le g re  š tud i ra t ,  če  ga je volja, 
da mu bo tudi on gm ot no  po
magal.  Nato je pr išla š e  okrož
nica od pr i s to inega  m in is t r s t 
va, ki j e  p r iporoča la  kra jevnim 
o bl a s t em ,  naj pomagajo  š t u d i 
rati vojnim s i ro tam.  Za to  so 
odprli p o s e b n e  zavode.  V za
ves t i  in v upanju,  d a  bo po
m agala  sv oj em u  o troku do 
bo l j šega  življenja,  je Marija le 
nap isa la  prošn jo  na šo l s k e  o- 
blast i ,  da bi spre je l i  s ina  v oo- 
s e b e n  zavod.  Potem ko je 
pot rkala na š tev i lna  vrata,  je 
bila končno  us l i šana .  Ot roka  
s o  spre je l i  v zavod v bližini 
n a š e g a  S ta r e g a  me s t a .

(N adaljevan je  p rih o d n jič )

Župan mesta Yverdona iz Švice med socialisti iz naših dolin na srečanju 
v Čedadu
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Šolarji iz Vidma 
s o  obiskali 
n a š e  dolina

Na pobudo šolskih oblasti 
in s sodelovanjem  arh. Atti
lia Z orattin ija , učiteljice Da
niele Venier in učite lja  Gio- 
vannija  Avanzija, so se v so
boto, 13. m aja, osnovnošolski 
učenci videm ske italijanske 
šole «De Amicis» udeležili za
nim ive ekskurzije. Ogledali 
so si N adiške doline in vse 
njihove glavne zanim ivosti. 
Ogledali so si Landarsko ja 
mo, hišo B epulna Feletiča, 
ki se n aha ja  v bližini značil
nega m ostiča nad hudourn i
kom  Kozica v Ljesi, v Škru- 
tovem pa so si ogledali o b rt
niško delavnico kovača 
B epulna S idarja . Povsod so 
bili deležni izrednega spre
jem a, v Ljesi so se naužili tu 
di trad icionaln ih  «štrukljev». 
V dom u Feletig so otroci

IN F O R M A Z IO N E  SULL’U N IO N E  S L O V E N A
(Slovenska Skupnost)

Beneške vasi, v ozadju Matajur

z izrednim  zanim anjem  sledi
li oblikovanju lesenih in ka
m enih izdelkov ter oblikova
n ju  dekorativnih  okraskov. 
V delavnici «kovača» pa  so 
občudovali celoten proces 
ročnega izdelovanja železa.

Mladi Videmčani so se na 
ta način soočili z vsemi na-

( fo to : J. K rage lj)

ravnim i lepotam i N adiških 
dolin in z njeno značilno 
obrtn iško  dejavnostjo . Taki 
poučni izleti naj b i nam reč 
p redstav ljali nekako a lte rna
tivo tradicionalnim  izletom, 
saj o trok  spoznava svoje 
najbližje okolje na najbolj 
konstruktiven način.

LA C E T R A  DEI P I C C O
Si è svolta dom enica 28 

m aggio al tea tro  R isto ri di 
Cividale la «Cetra dei picco
li», spettaco lo  im pern ia to  
su  canzoni in  ita liano  e friu 
lano inedite.

I tes ti sono s ta ti sc ritti 
nelle scuole di quasi tu tta  la 
p rovincia  e le m usiche da 
una  decina di m usicisti friu 
lani.

La s im patica  festa  è s ta ta  
a rricch ita  da poesia  e ba lle t
ti e da un  pubblico  m olto 
caloroso.

N on in tend iam o  fare un  
elenco di tito li e nom i dei 
canti, degli organizzatori, 
au to ri e can tan ti che hanno 
con tribu ito  a lla  riu sc ita  del
la m anifestazione, pensiam o 
p iu tto s to  di fare  alcune con
siderazioni senza voler fare  
della polem ica.

In  p rim o  luogo ci hanno 
colpito  alcune d ichiarazioni 
fa tte  d u ran te  lo spettacolo  
su  certe  p roporz ion i che si 
sono volute seguire t ra  i te 
sti sc ritti in  friu lano  e quel
li p rep a ra ti in  italiano. Det
te p roporz ion i sem bra  ab 
b iano in  un  certo  qualm odo 
condizionato la  scelta  dei te
sti in  base ad  u n  equ ilib ri
sm o che poco in te ressa  il d i
scorso  cu ltu rale  della «Ce
tra» .

La «C etra dei piccoli» si 
fa a Cividale, e nessuno ha 
pensato  che u n  buon  venti 
p e r cento di cividalesi parla  
o conosce un  d iale tto  slove
no assiem e a tu tti  gli abi
tan ti delle Valli che lo c ir
condano.

F orse  i picoli nelle Valli 
non  ci sono? F orse  non  san 
no scrivere nel loro  d ialet
to? E ppu re  a d d ir ittu ra  una  
delle canzoni m igliori, a de t
ta  della giuria, a rriva  dalle 
Valli: Il Mio Paese - «MOJA 
VAS».

II concorso  in  d iale tto  slo
veno ha  riu n ito  negli u ltim i

ann i cen tinaia  di testi in  d ia
letto  sloveno. In o ltre  stup i
sce leggendo i nom i im pe
gnati nella  «Cetra dei pic
coli» in co n trare  tan ti nom i 
no ti della Benečija, e che 
queste  persone non  abbiano 
alm eno sapu to  in tro d u rre  
un  discorso  p iù  sereno di 
collaborazione t r a  tu tti  i 
g ruppi viventi in Friuli.

Il livello della m an ifesta
zione è anda to  m igliorando,

ed in  questo  m iglioram ento  
speriam o che si p ren d a  in  
considerazione i m odesti 
pun ti da  noi esposti. T u tto  
questo  senza m inim izzare 
l’aspetto  positivo  dell’inizia
tiva e p laud ire  a tu tti  i no 
m i che con il lo ro  im pegno 
e le lo ro  fatiche la  p o rtan o  
avanti con  tan to  en tusiasm o 
e mezzi sem pre p iù  quali
ficati.

A. C.

R iu n io n e  d e l  c o n s i g l i o  
di Distretto  di C iv id a le

Si è r iu n ito  il consiglio di 
D istre tto  di Cividale p e r  di
scu tere  ed approvare  il rego
lam ento  che dovrà  regolare 
i suoi lavori p e r i p rossim i 
anni.

Dopo una no rm ale  d iscus
sione su  a lcuni pun ti, il re 
golam ento è s ta to  approva
to a ll'unan im ità . Di m aggio
re  in te resse  sono s ta te  le 
com unicazioni del P resi
dente do tt. Rotolo sui prim i 
finanziam enti s tanziati dal
lo S ta to  p e r  fa r  funzionare 
il D istre tto  e sugli accenni

V

S  P E T E R

O d p r ta  B e n e šk a  ga le r i ja
V soboto  3. jun ija  so v 

š p e tru  svečano odprli um et
nostno  galerijo  «Beneška 
galerija». S tem  so sloven
ske organizacije v Beneški 
Sloveniji obogatene še z e- 
nim  ob jek tom , ki bo znatno 
pripom ogel, da  se bo k u ltu r
no in  um etn iško  delovanje 
B enečanov še bolj okrepilo  
in dobilo novo razsežnost.

Nove hiše, ki jih je podarila Bardu S. R. Slovenija

«Beneška galerija» je  v ti
p ičnem  p ro s to ru  in  okolju 
te r  bo v k ra tk em  p osta la  ži
vahen cen ter novih zanim i
vih pobud, še posebno če po
m islim o, da jo  bodo km alu 
razširili in bo vsebovala p ro 
s to r  za sta lno  razstavo, e tn o 
g rafsk i m uzej in  dvorano za 
razstavno dejavnost.

Ob o d p rtju  nove galerije 
so odprli tu d i razstavo 
dom ačina G uida De Vo- 
re, ki je  postav il na  ogled 
20 slik, ki p rikazu je jo  tip ič
ne kotičke šp e tra . De V ora 
je  v svojem  u s tv a rjan ju  
zvest narodnem u  izročilu, 
n a jlju b ša  tem a pa m u je p r i
kazovanje s tvarnosti v Bene
ški Sloveniji. Na o d p rtju  
razstave, ki jo  je  prired ilo  
D ruštvo beneških  likovnih 
um etnikov, so bili p riso tn i 
številni p redstavn ik i k u ltu r
nega in  političnega življenja 
iz N adiških  dolin, poleg so
vaščanov in  p rija te ljev
um etn ika. Ob tej priložno
sti je  spregovoril tud i p red 
sednik  D ruštva beneških  li
kovnih um etnikov, ki je n a 
glasil, da je  treb a  v likovno 
dejavnost u sm eriti čim  ve
čje število m ladih.

La carenza  di informazioni  
ob ie t t ive  o megl io  la non vo
lontà di in formare  la nos t ra  
g e n te  su problemi  che  la ri
gu ardavano  da vicino è s t a t a  
per  t roppo  t e m p o  la c a u s a  
pr inc ipale che  ha co n co r so  a 
c re ar e  so sp e t t i ,  cr i t iche  e 
manifestazion i  a vo lte  i s te r i
che  nei conf ront i  di coloro 
che  da c irca  un se c o lo  por 
tano  avanti  il d i sc o r so  della 
tu te la degli  s loveni  della pro
vincia di Udine.  La magg io
ranza de l la  popolaz ione an co 
ra oggi non c o n o s c e  i t ermini  
esa t t i  del p roble ma  s loveno  
in quanto  ha avuto informazio
ni per  lo più d i s to r t e  e a s e n 
s o  unico;  nei nost ri  paesi  è 
su f f ic ien te  un paio di p e r s o 
ne  che  contano,  ben piazzati 
e c o n o m i c a m e n t e  e abi tuat i  a 
g e s t i r e  la c o s a  pubbl ica in 
pr ima per son a ,  pe r  fa re op i
nione pubblica.  I luoghi c o 
muni so no  s e m p r e  gli s t e s s i  
e ve ngo no ripresi  pedante-  
m e n te  in ogni occas io ne .  In 
q u e s t o  modo si c ap is c e  faci l
m e n t e  c o m e  mai tu t to  ciò che  
ha una  e t i c h e t t a  s lo ve na  a- 
cquis t i  a u t o m a t i c a m e n t e  c on
notat i  negat ivi  ben prec is i  e 
venga  inquadrato a priori e n 
tro s c h e m i  c rea t i  art if icial
m e n t e  per  de te rmin a t i  scopi  
politici.  Era du nque  faci le 
p r e v e d e re  c h e  una  s o r te  s i 
mile d o v e s s e  t o c c a r e  anche  
a un piccolo part i to a c a r a t 
te re  reg iona le  —  l’UNIONE 
SLOVENA-SLOVENSKA SKUP

NOST - che  già nel le u l t ime  
elezioni  pol i t iche ha subi to  
a t tacchi  da pa r te  di alcuni  
m es t a to r i  nos trani ,  intol le ran
ti e an t idemocra t ic i .

In real tà  c he  co s  e la Slo
venska  Skupnos t ,  c he  fini e 
quali scopi  p e r s e g u e ,  q u a l e  
l’ideologia alla qua le  si ispi
ra?  Ai nost r i  lettori  o ff riamo 
una b rev iss im a s c h e d a  infor
mativa  su q u e s to  pa r t i to  che  
nel le  p r o s s i m e  elezioni  si p r e 
s e n t e r à  con proprie l is te  su 
tu t to  il t er r i to r io  reg ionale,  
c o m p r e s a  la Benečija.

La S l ove nsk a  Sk up no s t  è un 
par t i to de mo cra t ico ,  na to  a 
Tr ieste nel 1964 t ra  i ci t tadini  
italiani di nazional ità  s lo ve 
na. Pian piano ha e s t e s o  il suo  
spazio poli t ico alla provincia 
di Gorizia,  alla Val Cana le  e 
u l t im am en te  a tu t to  il t e r r i to 
rio della provincia di Udine 
ab i ta ta  da sloveni .

Dal punto di v i s ta  ideologi
co si ispira in g e n e r e  ai prin
cipi cr is t iani :  pe r  q u e s t o  mo 
tivo è s t a t o  s p e s s o  ch ia m a 
to, anc h e  s e  imp ropr iamen te ,  
la democraz ia  c r i s t ia na  s lo v e 
na. E' un par t i to  c he  si ba t te  
per  i diritti di tutt i  gli sloveni  
in Italia, com pres i  quelli  de l
ia Benečija.  Da 14 anni è p r e 
s e n t e  al Consigl io  reg iona le  
ed ha fat to  pa r t e  in d iv er se  
occas ion i  del gove rno  reg io
nale;  è anc h e  mer i to  della 
S lov enska  Sk up n o s t  s e  s o n o  
s t a t e  va ra te  a lcune  leggi che  
d i r e t t a m e n t e  o in d i re t ta m ent e

tu te lano  anc h e  i nost r i  inte
r e ss i  s ia  dal pu n to  di v i s ta  
soc ia le -economi co  c he  lingui- 
s t ico-cu lturale.  La te s i  s o s t e 
nuta dalla S l ove nsk a  Skup
n o s t  è che  gli Sloveni  in Ita
lia, s e  vogl iono o t t e n e r e  i p ro
pri diritti,  devono ba t te rs i  u- 
niti po l i t i c am en te  in un unico 
par ti to s lo ve no  se n z a  delega^- 
re ad altri parti t i  politici ita
liani la cura  dei propri  inte 
ress i .  I parti t i  politici italiani, 
es s i  dicono,  pr ima di i n te r e s 
sa rs i  degli  Sloveni  in Italia, 
hanno altri p rob lemi  più gra 
vi da  r isolvere.

Il s e g re ta r io  pol i t ico reg io
nale della S lo venska  Skup
no s t  - Unione  s lo ve na  è  il dr. 
Drago Š toka  di T r ies te  c h e  è  
s t a to  cons ig l ie re  reg iona le  
nel le  u l t ime  due  leg is la tu re  e 
si p r e s e n t a  candid a to  anc h e  
alle imminent i  elezioni  reg io
nali.

Po s s ia m o  pa rag o n a re  la Slo
venska  Sk u p n o s t  ai part i t i  au
tonomist i  de l l ’a rco  alpino,  so r  
ti aH’inte rno del le  minoranze  
e tn iche ,  c he  si ba t to no  più o 
me no pe r  gli s t e s s i  ideali 
(Movimento  Friuli, Sudt i ro le r  
Volkspartei ,  Unione  Valdau- 
teine);  per  tutt i  ques t i  mot i 
vi la S l ovenska  Sk up n o s t  
svolge  un ruolo impo r t an te  
nel mo sa ic o  pol i t ico locale e 
la su a  pr e se n z a  al consig l io  
reg iona le  è  impo r t an te  per 
tut ta  la comuni tà  s lov ena  che 
vive in Italia.

B.

alle p rim e com m issioni che 
dovranno essere create, spo
stando  poi il tem a dell’in 
co n tro  ad  u n a  p ro ssim a  r iu 
nione da fars i a breve te r 
m ine.

In fine è s ta to  deciso di ap 
poggiare l’in iziativa dell’Is ti
tu to  p e r  R agionieri «Dega- 
nu tti»  p e r in s ta u ra re  p e r  il 
p rossim o  anno im a p rim a 
classe di detto  corso  sco la
stico  nel D istre tto , ind ican
do Cividale com e sede p rov
visoria.

P ISE  
P E T A R  
M A T A J U R  A C
Za koga bomo votai ?

N evjem , dragi brauci, ka- 
ku o  je  z vam i, a m ene  m e  
šele uba bole od  za d n jih  vo- 
tacionu, od  u eka n ja  in ob jub , 
k i so nam  jih  trob ili kan
d id a ti raznih  p a rt it ov  in  sa
da m u o rm o  sp e t parpravit 
nha, da bom o  posluša l us j  eh 
so r t troben tan je . T a ku o  je  
na usa kih  votacionah.

Tuole je  d em o kra cija  in pa  
je  zm je ra j b u o jš  p o slu ša t 
u eka n je  po piacili ko t pa iti 
tiho  vo ta t, ko t u  n eka terih  
dru g ih  deželah. So  pa tud i 
ta ke  dežele, k je r  se ne srnje  
vo ta t, k je r  lju d je  n jem a jo  u 
rokah  m oči, da bi s svo jim  
g lasom  sp rem en ili režim e, 
zavargli tega ali drugega p o 
litika n ta , tega ali drugega ge
nerala.

Par nas je  pravica  do gla
sovan ja  (v o to ) ve liko  orožje  
(a rm a ) u rokah  delavcev, 
k u m e to v  in drug ih  ljudi, 
š k o d a , da n jeso  tuolega še 
u si zastop ili. N o  rječ pa so 
le za sto p ili naši lju d je : n ik 
dar nas n jem a jo  p o litika n ti  
ta ku o  radi, ku  pred  votacio- 
nam i! Z  našim  vo ta m  bi 
la h ko  ta ku o  igrali, da bi nas 
m u o rli im je t  zm je ra j radi.

«Voto» je  m oč jan  nuož u 
naših  rokah  in z n jim  bi 
la h ko  od rjeza li u sa k ih  pet 
I je t je z ik  tis tim , k i nam  la
žejo , tis tim , k i nam  obečja- 
va jo  breguove in m tiorje , 
po tlè  nam  še vode ne dajo!

P onavjam , da čepru  je  an
tipa tično  posluša t u eka n je  

p red  u sa k im i vo tacionm i, je  
naš s is tem  buo jš, ku  k je r  
m u o ra jo  m uča t. U sedno pa 
bi se m u o rli d a rža ti p o litik i  
določene e tik e  in usaka  e tika  
je  p ru o t lagam.

Propaganda, k i se razvija  
po piacili  —  čeglih  z ueka- 
n ja m  —  je  sp re jem ljiva , 
ker «o ra to r i »  ne k lobasa jo  

p reve lik ih  n eu m n o sti, za k  se 
boje, da se jim  bo jo  sm eja li 
poslušalci.

N a rb u j um azana  p ro p a 
ganda, z n a rb u j n izk o tn im i  
p ritisk i, k i sm a rd ijo  v ičkra t 
po tero rizm u , jo  d je la jo  in
d iv idua lno , po hišah, p o seb 
no m ed  ku m e ti. N a  dan  p r i
de jo  v ičkra t taka le  sv in ske  
grozila:  «Če ne boš vo tii za 
nas, ti bo jo  uzeli penzion!  
Če boš vo tò  za tistega, puoj- 
deš u pakti. Če ne boš vo tù  
za nas, ti «b o č ja jo »  sina na 
šuoli. Če dobe ti  ardeči, tle  
ne bo vič Ita lija !»

N uca jo  še druge grozila, ki 
jih  je  še gardno zapisat. To  
um azano  propagando  dela jo  
ind iv idua lno , deleč od  drugih  
ušes, ker vedo, da je  taka  
so r t propaganda prepovje- 
dana.

N u, p o t le, k i sem  vam  tu o 
le povjedu , se pa le popra- 
ša jm o  za koga b o m o  votai. 
M islim , da ni p o tr jeb a  d o st  
besjed . N a pu n o  votacionah, 
po u e jsk i, n je sm o  im  j  eli d o 

m ačih  kand ida tu . M uorli 
sm o  vo ta t za ju ške , k i so  
paršli od  zuna, k i so paršli 
p o b jera t naše vote, ku  sada  
naš kostan j.

U za d n jih  Ije tih  im a m o  tu 
d i dom ače ka n d id a te  in im a
m o  jih  tu d i sada za obnovo  
deželnega sve ta  (za  reg ion).

M oje parvo parporočilo  je, 
da obedan glas (v o to )  bi ne 
sm eti iti ju š k je m  kandida- 
tam . V o ta jm o  za naše l ju 
d i k i n a rb u j lepuo  po zn a jo  
naše prob lem e.

T u d i m ed  n a šim i dom ači
m i ka n d id a ti m u o ra m o  dje- 
lat razločke; so taki, k i so  
se tu k li  za fra in o st, za so 
cialn i in e k o n o m sk i razvoj 
naših dolin , p ru o t em igracio- 
nu, da bi naši lju d je  im je li  
djelo  dom a. N a p ra vli so p u 
no za ohran it naš je z ik  in 
našo k u ltu ro  in d a je jo  garan
cijo , da se bo jo  še tu k li  za 
naše pravice. S o  drug i pa, k i 
n jeso  n ič napravli in so  bli 
tu d i n a sp ru o tn i na šem u  je z i
ku  in ne d a je jo  garancije, da 
se bo jo  sprem enili, izbuojšal. 
Z a tuo  nam  ni te šku o  zbrat, 
za koga bom o  votai. B o m o  
vo ta i za te parve, za tiste , k i 
so se tu k li  in se bo jo  še tu k li  
za naše pravice.

T uo le  vam  par poroča  s 
c je lim  sarcam  vaš

P etar M ata jurac
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KAJ SE JE ZGODILO PO NAŠIH DOLINAH

N O V A  F A B R I K A  
V  T O L M I N U

Občinski  praznik v Tolminu 
so vpada  z d n evo m  mlados t i ,  
ki ga praznuje jo  po celi J u 
goslaviji .

Tolminci s o  le to s  prazno
vali svoj  praznik v so b o to  27. 
maja  na s v e č a n  način.  Zjutraj  
so v u l t ramodern i  šoli «Vojvo
dina» podelil i  pr iznanja naj
raz l ičnejš im obč anom ,  druž- 
beno-pol it i čnim de lavce m.  Ne 
kaj p r edp ol dne  pa s o  v Po- 
dl jubinu odprli  novo m o de rn o  
fabr iko Iskra-Autoe lekt r ika  
Tozd «Aet» Tolmin, ki zdru
žena  že z ob s t o je č o  da je  delo 
400 de la vcem .  Pr i so tna  je bi
la tudi de le gac i ja  beneško-  
s lov en sk ih  kulturnih druš tev .

V s e g a  občudo vanja  so 
vredni  ti naš i  sosedje -Tolmin-  
ski «puntarj i».  V 'kratkem raz
dobju s o  razvili svojo z a o s t a 
lo pokraj ino v na p red n o  in 
razvito področ je .  Popolnoma, 
so  rešil i  vpr a ša n je  zapos l i tve  
de lav ne  s i le  in odpravil i  b rez
p os e lnos t .  Še  več! Seda j  pri
bl ižujejo fabr ike gor sk im kra
jem,  d a  bi odpravil i  pendola-  
r izem. V t e m  bi jih m ora l e  po
sn e m a t i  n a š e  oblast i!

Tolminci s o  vredni  o b č u d o 
vanja tudi zaradi  d rug ega  d e 

jstva.  M e s e c a  maja in s e p 
te m b r a  1976. l eta  s o  bili - kot  
mi - hudo  pr izadet i  od po t r esa .  
No, in zdaj s o  že obnovili 
svoje  vasi  t e r  g o s p o d a r s k e  in 
kul turne  ob jek te.  Lahko s e  
pohvali jo,  da so  odst rani li  
po s l e d i c e  po t r e sa ,  pri nas  pa 
še l e  sp ijo ljudje po barakah.  
Njihovi rezul tat i  so  na dlani, 
vsak jih lahko vidi. Nova fabrika v Tolminu, ki je bila odprta v soboto 27. maja

PRIZNANJI ŠTUDIJSKEMU CENTRU NEDIŽA
VIDEM - š tu d ijsk i cen te r 

N ediža je  sko ra j istočasno  
p re je l dve pom em bni p riz 
nan ji. V lju b ljan sk i reviji za 
politiko , k u ltu ro  in  gospo
darstvo  N aši razgledi je  dr. 
Ilešič  objavil članek ob po 
na tisu  Podreccove knjige 
«La Slavia Ita liana»  (B ene
ška S lovenija), v ka te rem  
lju b ljan sk i un iverzite tn i 
p ro feso r p o u d a rja  pom en te 
pobude tud i za o sred n ji slo
venski k u ltu rn i p ro sto r. Av
to r  č lanka tud i p ripom in ja , 
da  bo m oralo  slovensko kul

tu rn o  življenje v bodočno
sti posvečati več pazljivosti 
delu ku ltu rnega združenja  
Nediža. Ilešičeva ocena je 
vsekakor spodbudna, saj je 
p ro feso r dober poznavalec 
naših  razm er in  je bil tud i 
poročevalec na  lansko letn ih  
B enečanskih  k u ltu rn ih  dne
vih v dvoran i Belvedere.

D rugo p rizn an je  p a  je iz
rekel p rof. G iovanni F rau  z 
videm ske faku lte te  za tu je  
jezike. D ocent je  p redvsem  
p oudaril pom en  izdanih  ti
skovin za o troke  in  učitelje  
ko t s ta  «V artac» in  «La r i 
cerca d ’am bien te  nelle Valli 
del N atisone» (T erito ria lne  
raziskave v Beneški Slove
n iji) . V p ism u  odgovornim  
p ri š tud ijskem u  cen tru  Ne
diža p rof. F ra u  poveličuje 
pom en  dosedanjega in  bo 
dočega dela cen tra, ki u re 
sn iču je zaščito  slovenskega 
jezika v Beneški Sloveniji.

Pri vsem  tem  je treb a  p r i 
pom niti, da je š tud ijsk i cen
te r  Nediža objavil ob p rilik i 
videm ske pok ra jin sk e  kon
ference o e tn ično - jezikov
n ih  skupnostih  poleg že o- 
m enjene knjige «La Slavia

Migracije Slovanov 
v Italijo od XV. 
do XVII. stoletja

Ita liana»  še Podreccovo de
lo «La polem ica su lla  Slavia 
Italiana» , gradivo k u ltu rne
ga srečan ja  v Podbonescu 
«Lingua, espressione e le tte 
ra tu ra  nella  Slavia Ita liana»  
(Jezik, izrazoslovje in  k n ji
ževnost v Beneški Slove
n iji) , in poročilo  «Le basi e 
le fina lità  cu ltu ra li nella  S la
via. Ita liana»  (Osnove in  k u l
tu rn i cilji v Beneški Slove
n iji) .

V nedel jo  28. maja s e  je v 
Por torožu pri Kopru zaključilo 
7. z a s e d a n j e  jugos lovansko-  
i ta l i janske  komisi je  za zgodo
vino, ki je bilo p o s v e č e n o  
tokra t  p r ob le m om  s lo v e n s k e  
migrac i je  v Italijo. Na te m  
važnem s imp os i ju  je n a s t o 
pilo dv an a js t  znans tvenikov  
iz Italije in Jugos lavi je .  Zelo 
r asvese l j i vo  spoz nanje  s  t e 
ga z a s e d a n j a  je v te m ,  da so  
zdajšnji  pogledi  na s e l i tv ene  
tokove  jugos lov ansk ih  na ro
dov  v Italijo zelo slični ali 
pa identični ,  bodisi  na i tal i jan
ski s t rani ,  bodisi  na jugo s lo 
vanski  s t rani ,  č ep ra v  s o  s e  
o m e n j e n e  raz i skave s a m o s t o j 
no in nekoordin i rano  razvijale 
v obeh  državah.

Problemat ika  migracij  jugo 
s lovanskih  narodov v Italijo 
p u t egu je  pozornos t  znans t re -  
nikov komaj dobr ih dva jse t  
let, ker  so  bile t e  raz i skave  
o n e m o g o č e n e  v č a s u  pred

prvo s ve to vn o  vojno,  v ča su  
faš izma in š e  p o te m  tu so  bi
le poprej  o s r e d o t o č e n e  zgolj 
na p ro učevan je  na s t a n k a  in 
razvoja Mol izanskih Hrvatov.

V zadnjih dva jse t ih  letih pa 
to problemat iko  ponovno prou
čuje jo  z vključitvijo v t e  razi
sk a v e ,p o le g  drug ih ju go s l ovan
skih univerz,  tudi l jubl janske 
univerze,  ki je o s r edotoč i la  
svoje  raz i skave  v analizo s lo 
v e n s k e g a  p re se l je va n ja  v  I- 
talijo in p r e d v s e m  v fur lansko 
ravnino.  Slovenski  p rese l je -  
valni tokovi v fur lansko  ravni
no so  s e  začeli  nekako v d e 
s e t e m  s tole t ju  in ponikali  v 
fu r l anskem  okolju v p e tn a j 
s t e m ,  za s a b o  pa so  pustili  
imena  potokov,  zase lkov  in 
vasi ,  kot  na p r im e r  Belgrado,  
Goricizza,  (Goricica)  Varmo 
(Varno) Perco to  (Prehod)  Scla- 
vons,  Lestizza,  Gradisca ,  Gra- 
d i scu t ta ,  Lonca, Potok v p r e d 
m es t ju  m e s t a  Codro ipo in š e  
in š e  bi lahko naš teval i .

Na t e m  področju je torej  š e  
zelo dos t i  ne ja sn e g a ,  nedo- 
š tu d i r a n e g a  in n e o b d e la n e g a ,  
tako,  da lahko pr ičaku jemo  š e  
mnogo zanimivega  in ko r i s tn e 
ga  za globljo prouč i te v  zgodo
vine S lo ve ncev  in š e  po se b n o  
s lo v e n s k e  m an jš in e  v pokraj i 
ni Furianija-Jul i j s  ka Krajina.

Marino Vertovec

Na otvoritvi zadružnega doma «Nova coop» v Bardu govori župan Sinicco

Kamenica bo 
letos 29. 

in 30. julija

Župan občine Grmek nagrajuje s «kopo» pridne otroke

S. Pietro al Natisone: una giovane maestra ed una alunna dell’Istituto  
magistrale. Vilma e Sandra con Mlada Brieza operano la sintesi di scuola, 
comunità e cultura.

Kratke novice iz Dreke

U Čedadu je u m arla  na  24. 
m aja  Luigia T rusgnach , Do
len jih  iz K rasa, ro jen a  u 
D reki 2. fe b ru a rja  1895.

U zadnjem  času  je  živjela 
u čedajskem  rikoveru . O h
ran ili jo  bom o u ljep im  spo
m inu.

Poročili so se:

Cicigoi V anna - Zam uor- 
cjova po dom ače iz Laz in 
M artin ig  Silvano iz čeple- 
šišč, ona likalka (s tira tr ic e ) , 
s ta ra  20 lje t, on zidar, s ta r  
21 ljet.

P a r Sv. Š tob lanku  s ta  se 
po ročila  u  soboto  3. ju n ija

Tom asetig  M arta, M alanova 
iz B rjega ( 34 lje t ) in  Vogrig 
I.uigi - H loduken iz Platea, 
s ta r  37 ljet.

Novičam  želim o puno  sre 
če u n jih  skupnem  življenju.

Škrutovo

U soboto  3. ju n ija  je  P ao
la Clodig p o rod ila  u čedaj
skem  šp ita lu  p ru  lepo čiči- 
co, k a te ri so dali im e S te
fania. T ata  je M ichele Car- 
lig.

S tefan ia  je  p arva  n jih  
hčerk ica  in  m ed tem  ko se 
kom plim en tiram o  z m ladim  
parom , želim o novorojenki 
puno  zd rav ja  in  sreče u živ- 
lje ju , ki ga im a p red  sabo.

Ob zaklijučku šolskega leta v Klodiču so otroci pripravili simpatičen skeč

M arcella Predan, uduova Tomasetig, ki je preživje- 
la 4 mjesce pri sinu Silviju v Avstraliji, lepuo pozdra- 
vja dol use naše ljudi in se jim  globoko zahvaljuje za 
prisrčen sprejem. Pravi, da ni še nikdar preživjela  
takuo Ijepih dni kot v Avstraliji, zatuo je hvaležna 

usem tistim , ki so poskarbjel za nje razvedrilo. Spo
roča, tistim , ki so se naročili na Novi M atajur, da je 
izročila upravi use naslove in da bi morali kmalu do
biti časopis (giornal).

Želi, da usi tisti, s katerimi se je  srečala in so 
jo lepuo sparjel, da se oglase na nje domu, kadar 
bojo obiskali rojstne kraje.

Hlocie

U sabo to  3. ju n ija  so za
ključile n jih  dielo šuole u  
H lociu.

U čiteljice so parp rav ile  
naše m lade študen te  n a  no 
sim patično  m anifeštacijo  in  
so zbrale  oku n jih  use ma- 
te ra  in  ociuova, šindaka, go- 
spuoda  in  p a rja te lje .

Je  važno, da se je  pono
vila tale  in iciativa, ke r vem o 
usi s ta re jš i, da a n k ra t so že 
tuole d jela l tu  naših  šuo lah

in  da u si tisti, ki so pasal 
skuoze hlociuško šuolo, se 
od n je  spom in jajo  n a rb u j 
na  tele p redstave, k i sm o jih  
usi naprav li, ljeuš al slaviš.

šk o d a  je, da n jeso  naše 
učite ljice  naprav le  nič po 
našim , saj če čejo, znajo.

Za tuole bom o m uorli ča
k a t še kako lieto.

M anifestacija  se je  veselo 
končala  s kozarcem  vina, 
zlo okusnim i ta rtin am i in 
«kr ostati» .


